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О главных кузбасских 
профессиях 
Вчера в Кемерове в дет-

ском образовательном 
центре, Городе профес-
сий на проспекте Куз-

нецком, состоялось открытие 
комплексов «Шахта» и «Гор-
носпасатель»: теперь школьни-
ки смогут в буквальном смысле 
слова примерить на себя глав-
ные профессии нашего региона. 

Как уточнила городская 
пресс-служба, идея была реали-

зована в рамках муниципального 
профориентационного проекта 
для детей младшего школьного 
возраста «Профессия будущего». 
«Открытие нового павильона, 
где наше подрастающее поколе-
ние сможет в игровой форме изу-
чить разные профессии и понять, 
в чём заключается труд шахтёра, 
принципиально важно для фор-
мирования новых поколений 
тружеников Кузбасса», – отме-

тил на церемонии открытия гла-
ва города Илья Середюк. 

Отметим, что профориен-
тационный проект для детей 
младшего школьного возрас-
та «Профессия будущего» адми-
нистрация Кемерова реализу-
ет совместно с собственниками 
развлекательного центра «Кин-
дерлэнд». В его рамках дети-си-
роты, дети из малообеспечен-
ных семей и юные горожане с 

ограниченными возможностя-
ми здоровья имеют возмож-
ность бесплатно посетить раз-
влекательный центр. Только в 
октябре 146 ребятишек уже ста-
ли гостями центра на этих усло-
виях, а по льготной программе 
(50% от стоимости билетов) на-
чальную профориентационную 
подготовку прошли почти 1000 
школьников. 

Елена Ростовцева.

  Честь перерезать красную ленточку выпала ученикам кемеровской школы №40 - они и примерили на себя шахтерские каски первыми. Фото Сергея Гавриленко. 

Выжить
вопреки всему!
Героя-панфиловца Иллариона Васильева 
в бою с фашистами под Москвой спасли 
охотничья закалка и его фирменное везение
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//  примите поздравления

Когда мы едины – мы непобедимы

Уважаемые кузбассовцы!
4 ноября мы отмечаем всероссийский праздник – 

День народного единства.
Сегодня этот праздник для каждого из нас име-

ет особое значение. Мы не просто отдаем дань ве-
ковым традициям патриотизма, согласия, сплочен-
ности народа, но и отчетливо осознаем, что именно 
наша преданность Родине, ответственность за От-
ечество всегда служили и служат основой для не-
зависимости, суверенитета России, а патриотизм 
и любовь к Отчизне столетиями скрепляют нашу 
многонациональную страну.

Наш президент В.В. Путин особо подчеркивает, 
что «сила России – внутри нас самих, она внутри 
нашего народа, в наших людях, в наших традициях 
и нашей культуре, в нашей экономике, в огромной 
нашей территории и природных богатствах, в обо-
роноспособности. Но самое главное – наша сила, 
безусловно, в единстве нашего народа. Если мы 
посмотрим в историю, то убедимся, что, когда мы 
были едины, мы всегда добивались ярких побед, а 
когда были разобщены, то сталкивались с траге-
диями, с распадом, с бедами и страданиями мил-
лионов наших граждан, сталкивались с ложными 
ценностями, с преступными амбициями и общена-
циональной бедой».

Сегодня во всем мире очень неспокойно. Воору-
женные конфликты в непосредственной близости  
от наших границ, террористические акты в разных 
странах мира, ужесточение санкций в отношении 
России – всё это требует от каждого из нас сопере-
живания и ответственности за судьбу нашей вели-
кой Родины.

Уважаемые земляки!
Мы очень надеемся на вашу мудрость, понима-

ние и поддержку в искреннем стремлении сделать 
жизнь всех наших земляков благополучной, спо-
койной, стабильной. Для Кузбасса наше единство 
очень важно и значимо. Ведь на территории Ке-
меровской области сегодня проживает свыше 150 
народов разных национальностей и этнических 
групп. И наша задача – сделать так, чтобы все мы 
жили единой семьей, одним общим домом.

Желаем всем нам мира, добра, благополучия!
С уважением,

губернатор Кемеровской области 
А. Г. Тулеев,

председатель Совета народных депутатов 
Кемеровской области 

А.В. Синицын,
главный федеральный инспектор 

по Кемеровской области 
И.В. Колесников.

//  акция 

Праздничный диктант 

3 ноября в Кемеровском госуниверситете состоится областной 
исторический диктант «Я горжусь историей России». Массо-
вая добровольная бесплатная проверка знаний приурочена к 
Дню народного единства.

Участие могут принять все 
желающие, независимо от воз-
раста, образования, социаль-
ной принадлежности, веро-
исповедания и гражданства. 
Кузбассовцы получат одинако-
вые по уровню сложности за-

дания и одинаковое время на 
их выполнение. Диктант вклю-
чает 25 тестовых заданий (от-
крытые и закрытые вопросы) 
на русском языке по истории 
нашего государства: Москов-
ская Русь, Российская импе-

рия, Советский Союз, Россий-
ская Федерация и Кузбасс.

Организатором диктанта 
является КемГУ при поддерж-
ке обладминистрации, депар-
тамента образования и науки, 
комитета по делам спорта, ту-
ризма и молодежной полити-
ки Совета народных депутатов 
Кемеровской области, моло-
дежного парламента Кузбасса.

Пресс-служба АКО.

//  фотофакт

  ЭНЕРГИЧНАЯ ПОБУДКА. Вчера в Кемерове Губернский центр спорта «Кузбасс» необычным обра-
зом отметил свое пятилетие: здесь прошла акция «Активное утро». Гости спорткомплекса смогли 
попробовать фитнес-завтрак, посмотреть показательные выступления воспитанников спортивных 
школ и побывать на мастер-классах по олимпийским видам спорта. Отметим, что сейчас в ГЦС «Куз-
басс» работают спортивные школы по борьбе, художественной гимнастике, боксу, баскетболу и фут-
болу, здесь есть тренажерный зал и помещения для занятий фитнесом. Фото Федора Баранова.

//  встреча

Задачи поставлены

Аман Тулеев обсудил с главой Прокопьевского района На-
тальей Шабалиной социально-экономические вопросы.

Шабалина отчиталась о де-
ятельности администрации 
возглавляемого ею муниципа-
литета за пять лет. За это время 
введено в строй 84,3 тыс. кв. м
жилья, реконструировано 245 
км дорог, возведено семь ко-
тельных. 

В малом и среднем бизнесе 
открыто более 520 предприя-
тий - это 4,2 тыс. рабочих мест. 
Развивается сельское хозяй-
ство: в 2016 году урожайность 
в районе на отдельных участ-
ках составила свыше 50 ц/га. 
Удалось вырастить даже арбу-
зы, которые были реализова-
ны в торговых точках района. 
Активно развивается тури-
стический бизнес: есть даже 
маршруты, предназначен-
ные для реабилитации детей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. 

Губернатор поблагодарил 
главу за государственный под-
ход, отдельно отметив боль-
шую работу по развитию 
поселка Трудармейский, при-
знанного в этом году одним из 
лучших на всероссийском кон-
курсе по благоустройству. 

 Тулеев поставил перед Ша-
балиной задачу продолжать 
обращать пристальное внима-

ние на этот населенный пункт 
численностью 5 тыс. жителей 
и построить там новый Дом 
культуры на 500 мест. 

 Особое внимание необхо-
димо уделить развитию малого 
бизнеса в сельском хозяйстве, 
помочь в быстрейшем станов-
лении предприятию по пере-
работке семян подсолнечника, 
которое налаживает выпуск 
подсолнечного масла и в 2017 
году планирует также присту-
пить к производству халвы. В 
целом на предприятии будет 
создано 150 рабочих мест. 

 Кроме того, в 2017 году в 
районе должна заработать пер-
вая в Кузбассе гусиная ферма. 
Это будет предприятие полно-
го цикла - от выращивания пти-
цы и производства комбикорма 
из собственного зерна до пере-
работки гусятины и заготовки 
гусиного жира. В перспективе 
рассматривается возможность 
пошива одежды и текстильных 
изделий с наполнителем из гу-
синого пуха и пера. 

Губернатор рекомендовал 
Шабалиной выдвинуть свою 
кандидатуру на пост главы 
территории на следующий 
срок. 

Пресс-служба АКО.

//  праздник

С любовью и гордостью 
за страну

Владимир Путин и Дмитрий Медведев поздравили Амана 
Тулеева и всех кузбассовцев с Днем народного единства. 

«Мы искренне любим Рос-
сию, гордимся ее богатой исто-
рией, культурой, уникальным 
духовным наследием. Чтим 
традиции патриотизма и высо-
чайшего понимания граждан-
ского долга, которые береж-
но передаются из поколения в 
поколение, - говорится в по-
здравлении президента России 
Владимира Путина. – Убеж-
ден, преемственность этих не-
зыблемых нравственных ори-
ентиров и ценностей – основа 
прочной государственности и 
общественного согласия. Глав-
ное условие нашего движения 
вперед».

Глава государства пожелал 
Аману Тулееву и жителям ре-
гиона успехов, здоровья и все-
го самого доброго.

Председатель правитель-
ства РФ Дмитрий Медведев в 
своем поздравлении отметил, 
что этот праздник символи-

зирует сплоченность нашего 
многонационального народа. 
Напоминает о подвиге пред-
ков, которые отстояли свободу 
и независимость страны, укре-
пили российскую государ-
ственность. По мнению пре-
мьер-министра, сила и успех 
страны – это труд и целеу-
стремленность миллионов лю-
дей, всех, кто чувствует ответ-
ственность за судьбу Родины, 
хочет видеть ее современной, 
благополучной и процветаю-
щей. 

Поздравления с Днем на-
родного единства также по-
ступили от Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла, 
руководителей федеральных 
структур, общественных орга-
низаций, глав субъектов Рос-
сийской Федерации, жителей 
ближнего и дальнего зарубе-
жья.

Пресс-служба АКО.
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//  экономика

Бизнесмены из Венгрии хотят в Кузбасс

Зарубежных инвесторов заинтересовали проекты, реализуе-
мые в Анжеро-Судженске.

Кемеровская область заклю-
чила соглашение о намерениях 
с венгерскими инвесторами по 
сотрудничеству в здравоохране-
нии и машиностроении, сообща-
ет пресс-служба администрации 
региона. Документ подписали 
гендиректор Кузбасской торго-
во-промышленной палаты Ма-
рина Шавгулидзе, исполнитель-
ный директор венгерского ООО 
«Полюс» Кристиан Хорват и ру-
ководитель ООО «Анжерский 
трубный завод» Игорь Долгов. 
В мероприятии принял участие 
заместитель губернатора Вла-
димир Чернов.

Соглашение предусматрива-
ет строительство в ТОСЭР Ан-
жеро-Судженска трех заводов: 
предприятий по фракциониро-
ванию плазмы крови, производ-
ству стеклопластиковых труб и 

машиностроительного кластера 
по выпуску эксцентриково-ци-
клоидальных клапанов.

Как отметил Хорват, венгер-
ское предприятие более десяти 
лет работает в России, его руко-
водство может объективно оце-
нивать перспективы развития 
региональной экономики, усло-
вия для ведения бизнеса.

Руководитель областного 
Агентства по привлечению и за-
щите инвестиций Виталий Ку-
приянов сообщил, что с руковод-
ством анжерского предприятия 
достигнута договоренность о со-
провождении проектов. Доку-
менты находятся на стадии под-
писания. Как пояснил Виталий 
Викторович, особые надежды 
инвесторы возлагают именно на 
машиностроительный кластер: 
здесь планируется выпускать в 

том числе запатентованные ре-
дукторы уникальной разработ-
ки томских ученых. Так назы-
ваемые «редукторы на основе 
зацепления» имеют самый ши-
рокий спектр применения: от 
«зеленой энергетики» до верто-
летостроения.

«Если венгерские коллеги 
вложат средства в наши проек-
ты, мы будем только рады и при-
ложим все силы, чтобы пред-
приятия были запущены как 
можно быстрее. Мы готовы к со-
трудничеству с инвесторами из 
других стран и регионов», – под-
черкнул Куприянов. 

Отметим, что Агентство по 
привлечению и защите инве-
стиций создано в Кузбассе по 
поручению губернатора Амана 
Тулеева в декабре 2013 года. Со-
провождение бизнес-проектов 
осуществляется абсолютно бес-
платно для инвесторов.

Елена Ростовцева.

//  отдых

Самые бюджетные каникулы 

Кемерово вошел в топ-15 городов нашей страны, особенно по-
пулярных у россиян для недорогих поездок с детьми в школьные 
каникулы. 

Рейтинг составил попу-
лярный сервис поиска отелей 
RoomGuru на основании данных, 
запрашиваемых пользователя-
ми, а также броней гостиниц и 
апартаментов для проживания с 
детьми в период с 28 октября по 
7 ноября 2016 года.

Наряду со столицей Кузбасса 
в топ-15 вошли Краснодар, Во-
ронеж, Коломна, Смоленск, Пет-
розаводск, Волгоград, Пермь, 
Киров, Орел, Рязань, Брянск, Са-
мара, Томск, Курск. Именно в 
этих городах, по данным выше-
упомянутого поисковика, бюд-
жет отдыха составит всего от 
2,5 до 3,7 тысячи рублей в сут-
ки. При этом в сумму входит про-
живание в недорогой гостинице 
двух взрослых и ребенка, обед и 
посещение музея или главной го-
родской достопримечательности.

Между тем, как сообщили в 
отделе туризма департамента 
молодежной политики и спорта 
Кемеровской области, сегодня в 
Кемерове насчитывается поряд-
ка 30 гостиниц, при этом три из 
них имеют по три звезды, одна – 
четыре, а недавно состоялось от-
крытие первого пятизвездочно-
го отеля.

Стоит сказать, что, по данным 
агентства «ТурСтат», внутренний 
турпоток в России нынешней осе-
нью вырос на 15% по сравнению 
с прошлым годом. Самыми же по-
пулярными для поездок с детьми 
во время осенних каникул оста-
ются Москва, Санкт-Петербург, 
Казань, Сочи и Екатеринбург. Но 
данные города выбирают те рос-
сияне, кто может себе позволить 
порядком потратиться.

Ольга Михайлова.

//  признание

Новеллы – в «Золотой маске»

Кемеровский драмтеатр номинирован на самую престижную на-
циональную театральную премию.

Спектакль-вербатим «Мире-
ние. Телеутские новеллы» во-
шел в шорт-лист премии «Зо-
лотая маска» сезона 2015-2016 
года в трёх номинациях: «Драма. 
Спектакль малой формы», «Дра-
ма. Работа режиссёра», «Драма. 
Работа драматурга». 

В 2014 году российские дра-
матурги Мария Зелинская и 
Вячеслав Дуренков в рамках 
лаборатории «Живому театру – 
живого автора» собирали доку-
ментальный материал в телеут-
ском посёлке Беково Беловского 
района. На основе интервью с 
коренными жителями этой тер-
ритории авторы написали пье-
су, которую в театре реализова-
ли сначала в виде читки. Затем 
главный режиссер Кемеровской 
драмы Антон Безъязыков поста-
вил спектакль «Мирение», кото-
рый зрители увидели в прошлом 
сезоне.

Как рассказала завлит те-
атра Анна Резвова, материал, 
собранный в Бекове, подверг-
ся минимальной литератур-
ной обработке. «Документаль-
ный театр в последнее время 
набирает обороты, – объясня-
ет она. – Возможно, в том чис-
ле и поэтому эксперты «Золо-
той маски» из предварительно 
отобранных четырёх спекта-
клей нашего театра на конкурс-
ном просмотре выбрали «Ми-
рение».

Кемеровская драма – един-
ственный кузбасский театр, но-
минированный в этом году на 
главную театральную премию 
России. Лауреатов объявят 
19 апреля. Напомним, в 2011 
году Прокопьевский драмтеатр 
взял «Золотую маску» в номина-
ции «Приз критики» со спекта-
клем «Экспонаты».

Ксения Гордийчук.

  Весной «Мирение» покажут в Москве, а 8 ноября его можно 
будет посмотреть в Кемеровской драме.

//  анонс

Все на ярмарку!

Губернаторская ярмарков 
к Дню работников сельского 
хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности 
пройдет сегодня, 3 ноября, 
на площади Советов в Кеме-
рове. 

Свою продукцию предста-
вят 144 предприятия из разных 
уголков Кемеровской области 
и Алтайского края (наши сосе-
ди привезут баранину, мясные 
полуфабрикаты, а также теплые 
вещи из верблюжьей шерсти и 
др.). Цены на ярмарке будут ниже 

среднерыночных на 10-15%. Ке-
меровчане смогут купить колбас-
ные изделия, мясо, живую рыбу, 
яйцо, крупы, молочные продук-
ты, кондитерские изделия, ово-
щи свежего урожая, фрукты, мед 
и многое другое.

Представят свою продукцию 
и представители профессио-
нальных образовательных уч-
реждений региона: это выпечка, 
мясо, изделия из дерева и метал-
ла, произведения художествен-
но-прикладного творчества, 
большой выбор текстильных и 
вязаных изделий, сувениров.

Традиционно на ярмар-
ке будет работать мобильный 
центр МФЦ и полевая кух-
ня. Праздничное настроение 
создадут местные творческие 
коллективы. Волонтеры помо-
гут ветеранам донести тяже-
лые сумки с покупками до об-
щественного транспорта. Для 
доставки людей с ограничен-
ными возможностями здоро-
вья будет задействовано соци-
альное такси. Соцработники 
помогут приобрести товары по 
предварительному заказу лю-
дям старшего поколения, ко-
торые обслуживаются на дому. 
Ярмарка будет работать с 9.30 
до 15.00.

Пресс-служба АКО.

//  конкурс

Женский взгляд на дело

Вчера в Кемерове прошел 
финал регионального этапа 
всероссийского конкурса 
«Молодой предприниматель 
России-2016».

«Социальный бизнес года», 
«Работодатель года», «Сель-
ское хозяйство», «Производ-
ство года», «Женское пред-
принимательство» – в пяти 
этих главных номинациях 
выбрали вчера победителей. 
Правда, имена их будут дер-
жаться в тайне до 15 декабря, 
и по уже сложившейся тради-
ции станут известны только на 
официальной церемонии на-
граждения в Кемерове. Имен-
но эти пять человек и предста-
вят Кузбасс на всероссийском 
финале в Москве.

Конкурс «Молодой пред-
приниматель России» прово-
дится по инициативе Феде-
рального агентства по делам 
молодежи, и представители 
Кемеровской области участву-
ют в нем уже в шестой раз.

– Нынче в Кузбассе заяв-

ки на участие подали 54 пред-
принимателя, и только 28 из 
них попали на финал в Кемеро-
во, – рассказала ведущий спе-
циалист департамента по раз-
витию предпринимательства и 
потребительского рынка Кеме-
ровской области, куратор кон-
курса Елена Борисова. – Кроме 
того, у нас появилась новая но-
минация – «Работодатель года». 
К тому же очень много заявок 

было на этот раз в номинации 
«Женское предприниматель-
ство». Можно сказать, что биз-
нес приобретает у нас женское 
лицо. Производство хлеба и ке-
дрового масла, общепит, оздо-
ровительные услуги, сфера от-
дыха и красоты – как показала 
сегодняшняя практика, для на-
ших участниц нет ничего невоз-
можного.

Ольга Михайлова.

  В финале конкурса в Кемерове молодые предприниматели 
доказывали конкурсной комиссии, что их бизнес – лучший. 
Фото Сергея Гавриленко.
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// среда обитания

Из дикого леса в соцсети

В Шерегеше на вершине горы 
Зеленая к сноубордистам и 
горнолыжникам вышла… лиса.

Животное стало объектом 
всеобщего внимания, и фото-
снимки рыжей красавицы бук-
вально заполонили аккаунты 
пользователей социальных се-
тей, приехавших в этот день 
покататься с горы. В их числе 
оказался и новокузнецкий фото-
граф Вадим Мурзаков.

– Мы с семьей и друзьями под-
нялись на Зеленую на подъем-
нике по трассе «Доллар», – рас-
сказал новокузнечанин. – А тут 
такое – настоящая лиса из дико-
го леса. Она вела себя спокойно, 
не убегала от людей, но при этом 
держала дистанцию и потихонь-
ку собирала и складывала в куч-
ку еду, которую ей бросали со-
бравшиеся горнолыжники, не 
пропускала даже конфетки. Мне 
удалось сделать много хороших 
ее снимков…

Выход шерегешской лиси-
цы к людям прокомментировал 
«Кузбассу» завкафедрой зооло-
гии и экологии КемГУ Николай 
Скалон:

– Вероятнее всего, все-таки, 
что из-за внезапно обрушив-
шихся на Кузбасс снегопадов 
все грызуны, составляющие ос-
новной рацион лисицы, ушли 
в прямом и переносном смыс-
ле под снег, в свои норы. Теперь 
охотиться на них стало намно-
го проблематичнее, вот рыжий 
зверек и вышел к людям под-
кормиться.

Катерина Спасова.

Федерация профсоюзных организаций Кузбасса выражает 
глубокие соболезнования председателю Кемеровской региональной 
организации Росхимпрофсоюза Галине Яковлевне Прищеповой в 
связи с уходом из жизни после продолжительной болезни ее супруга 

ПРИЩЕПОВА Геннадия Сидоровича.

С тойкости Вам в эти тяжёлые дни. Скорбим вместе с Вами.

//  знай наших!

Награда за семейные ценности

С дипломом лауреата 
Всероссийского конкурса 
«Семья и будущее России» 
вернулась из Москвы корре-
спондент «Кузбасса» Галина 
Бабанакова. В номинации 
«Печатные СМИ» наша кол-
лега заняла 2-е место.

Организаторы конкурса – а 
это Центр национальной сла-
вы совместно с Фондом Ан-
дрея Первозванного – отмети-
ли, что нынешний год оказался 
«урожайным» и на количество 
творческих работ, и на их ка-
чество. Всего жюри рассмотре-
ло 6519 (!) работ конкурсантов 
из 79 регионов Российской Фе-
дерации. В четырех предло-
женных номинациях («Теле-
видение», «Печатные СМИ», 
«Интернет-СМИ» и «Радио») 
больше всего было представле-
но газетных статей: четыре ты-
сячи. Так что почётное второе 
место Галины Бабанаковой до-
рогого стоит!

Награждение лауреатов 
проходило в Центральном 
доме журналистов. Было мно-
го приветствий, улыбок, по-
желаний от членов жюри. Те 
признались, как нелегко им 
пришлось при выборе победи-
телей среди такого количества 
ярких работ неравнодушных 

профессионалов, годами не из-
меняющих семейной тематике.

«Истории и сюжеты, прихо-
дящие на конкурс, рассказы-
вают о том, какую огромную 
радость приносит человеку соз-
дание семьи и забота о своих 
детях, как можно обрести вну-
треннюю силу и вдохновение 
для преодоления любых вызо-
вов судьбы и испытаний, а так-
же о том, насколько важно про-
тянуть руку помощи попавшему 
в беду», – отметила председа-
тель жюри, член координаци-
онного совета при президенте 
РФ, председатель попечитель-
ского совета всероссийской 
программы «Святость мате-
ринства» Наталья Якунина.

О действенности своих ста-
тей, радиопрограмм, телесю-
жетов конкурсанты рассказы-
вали за круглым столом еще до 
церемонии награждения. А ма-
стер-классы для финалистов 
проводили признанные масте-
ра журналистики и преподава-
тели МГУ. В его аудиториях и 
состоялся «разбор полётов» – 
то есть разговор о присланных 
на конкурс материалах. Неоце-
нимые советы насчет того, как 
писать о семье и избежать ша-
блонов, дала кандидат филоло-
гических наук, доцент кафедры 
периодической печати факуль-
тета журналистики МГУ Елена 
Зеленина.

Елизавета Снежко.

  Галина Бабанакова на церемонии награждения.

Судебная грамота

Шеф-редактор газеты «Куз-
басс» Дмитрий Толковцев 
стал победителем Всерос-
сийского конкурса на лучшее 
информационное освещение 
деятельности Федеральной 
службы судебных приставов 
в средствах массовой инфор-
мации. 

Его материалы разных лет 
о деятельности регионального 
управления ведомства были 
признаны лучшими в номина-
ции «За вклад в информацион-
ное освещение деятельности 
ФССП России».

Всего по итогам первого 
(регионального) этапа конкур-
са в центральную конкурсную 
комиссию ФССП России по-
ступило 185 заявок из всех ре-
гионов России. Кстати, в реги-
ональном этапе конкурса наш 
коллега победил сразу в трех 
номинациях: «Лучший ма-
териал в печатном издании», 
«Лучшая тематическая рубри-
ка в печатном издании» и «За 
вклад в информационное осве-
щение деятельности ФССП».

Дмитрий Толковцев не смог 
присутствовать на церемонии 
награждения победителей 
конкурса, состоявшейся в цен-
тральном аппарате ФССП Рос-
сии в Москве, где лауреатов 
поздравлял лично директор 
ведомства Артур Парфенчи-
ков. Поэтому почетную грамо-

ту и ценный подарок, а также 
дипломы за победы в реги-
ональном конкурсе ему тор-
жественно вручил в столице 
Кузбасса руководитель управ-
ления ФССП России по Ке-
меровской области Дмитрий 
Ткаченко.

Всеволод Владимиров.

  Главный судебный пристав Кузбасса Дмитрий Ткаченко 
вручает награду журналисту Дмитрию Толковцеву. 
Фото Алисы Бендерской.

//  культура

«Ночь искусств» длиною в два дня

Девять культурно-образовательных учреждений Новокузнецка 
примут участие во всероссийском проекте.

В этот раз акция «Ночь ис-
кусств», посвященная Году рос-
сийского кино и Дню народного 
единства, благодаря дополни-
тельному выходному будет про-
ходить в течение двух дней: 3 и 
4 ноября. В южной столице Куз-
басса впервые марафон куль-
турных мероприятий подхватят 
Губернаторский джаз-клуб «Ге-
ликон» и Новокузнецкий пла-
нетарий. В «Геликоне» с соль-
ной программой выступит Ольга 
Юшкова в сопровождении «Но-
вого Кузнецкого биг-бэнда», а 
планетарий вместе с театром ку-
кол «Сказ» подготовил необыч-
ное шоу «Мальчик со звезды».

Взрослым драмтеатр Новокуз-
нецка предложит целый ряд раз-
влечений под названием «Время 
влюбляться». Сюрпризы начнут-
ся уже в фойе, где пары смогут по-
лучить свидетельства об их силь-
ном чувстве, воспользоваться 
услугами гадалки и заглянуть в 
будку для поцелуев. Гостей также 
проведут в закулисье театра и по-
кажут спектакль, в котором смо-
гут поучаствовать и зрители.

Сотрудники библиотеки 
им. Гоголя подготовили про-
грамму «В канун 17-го года», 
посвящённую литературе и ис-

кусству революционного време-
ни. Директор МИБС Новокуз-
нецка Алексей Белов рассказал 
о наиболее романтичной ча-
сти проекта: «В цокольном эта-
же библиотеки у нас разместит-
ся своеобразное подполье, где 
ребята и взрослые смогут ис-
пытать себя в роли шифроваль-
щика, попробуют изготовить 
листовки, ну и конечно, попеть 
революционные песни».

Кинотеатр «Октябрь» на этот 
раз предложит зрителям по-
бывать на импровизированной 
киностудии. «Гости смогут по-
сетить различные павильоны, 

– рассказала заведующая мно-
гофункциональным культур-
но-досуговым комплексом Цен-
трального района Новокузнецка 
Наталья Путилова. – В костю-
мерной можно будет примерить 
элементы костюма и сфотогра-
фироваться в них, сделать те-
матический грим с помощью 
профессиональных гримёров. А 
потом и принять участие в ка-
стинге на главную роль в кино 
под руководством настоящего 
режиссёра». Экспресс-курс по 
созданию фильма будет органи-
зован и в Доме купца Фонарёва.

Татьяна Черныш.

  Лиса на горе Зеленая не боя-
лась людей, и сфотографировать 
ее можно было с любого ракурса. 
Фото Вадима Мурзакова.

будут охранять общественный порядок 
на мероприятиях, посвященных 
празднованию Дня народного единства. 
Помогать им призваны более полусотни 
представителей других силовых ведомств, 
около сорока сотрудников частных 
охранных организаций, 54 добровольных 

народных дружинника, 24 казака. 
О любом преступлении или происшествии 
кузбассовцы могут круглосуточно сообщать 
по телефонам дежурных частей органов 
внутренних дел Кемеровской области или 
просто по номеру 02 (022 – с мобильного 
телефона).

//  цифра

600 кузбасских полицейских
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// это полезно знать

Что ж, мечты сбываются! Не «буржуй-
кой», а целой русской печью сегодня мо-
жет обзавестись каждый, при этом займет 
новая печь всего около одного квадратно-
го метра на стене, не потребует дров и вооб-
ще какого бы то ни было внимания, ее всего 
лишь нужно будет включить в розетку.

Речь идет об экономичном обогревателе 
«ТеплЭко», который сочетает в себе лучшие 
теплоносные характеристики кирпича рус-
ской печки и современные технологии, сде-
лавшие его компактным и экономным.

Мечты о тепле
Так получается, что батареи у нас то 

греют, то не греют. И даже если в мае 
квартирную «печку» можно отключить, 
в сентябре ее не включишь, ведь топливо 
по ней до начала отопительного сезона не 
бежит. А еще, бывает, батареи засоряют-
ся… А еще падает давление в системе… А 
еще… Да мало ли отговорок мы слышали 
о том, почему в квартире вдруг становит-
ся холодно. Послушав о причинах похо-
лодания, мы достаём обогреватели, какие 
у кого есть: масляные, «ветерки», калори-

феры. Одни сушат воздух, другие угрожа-
ют пожаром, к третьим нельзя подпускать 
детей. В общем, мороки с ними не меньше, 
чем с громадной русской печью. И лучше 
не вспоминайте, каких они требуют рас-
ходов: счет за электричество лучше опла-
чивать с закрытыми глазами!

Но «ТеплЭко» способен все эти про-
блемы решить разом. Он представляет 
собой декоративную панель, внутри ко-
торой спрятан хромоникелевый нагре-
ватель, залитый составом из кварцевого 
песка. Один обогреватель устанавливает-
ся на 9 квадратных метров – при условии 
стандартной высоты потолков. До требу-
емой температуры такая панель нагрева-
ется за 10-15 минут, а остывает, как плот-
ная кирпичная стена – несколько часов.

 «ТеплЭко» не сушит воздух, не сжига-
ет кислород, пожаробезопасен (так как не 
нагревается более чем до 98 градусов) и в 
четыре раза экономнее обычного чайника 
(даже за сутки работы одна панель потре-
бляет всего 2,5 кВт.ч при использовании 
терморегулятора). Номинальная мощ-
ность обогревателя 400 Вт. Размер обо-
гревателя 600 мм*350мм*25мм, вес 12 кг.

Самостоятельный  
и надежный

Главное преимущество обогревате-
ля «ТеплЭко» – его самостоятельность. 
Оптимальную температуру, которую он 
должен поддерживать в комнате, мож-
но задать с помощью терморегулятора. 
И все. Он будет работать, создавая ат-
мосферу настоящего домашнего, «обжи-
того» уюта – когда можно играть с деть-
ми на полу, спокойно спать, ворочаясь и 
раскрываясь, какие бы морозы ни тре-
щали за окнами. 

Еще обогреватель «ТеплЭко» идеаль-
но подходит для дачи, гаража или офиса. 

Он пригодится там, где нет центрального 
теплоснабжения, или там, где цены на па-
ровое отопление заставляют потребите-
ля задуматься о целесообразности жизни 
в холодном климате.

Завод «ТеплЭко» является единствен-
ным производителем в России подобных 
энергосберегающих обогревателей из 
песка высокой степени очистки. Купить 
обогреватель вы можете в нашем фир-
менном магазине или заказать доставку 
по телефону. А для установки обогрева-
теля потребуется минимум сил и сноров-
ки, три самореза и отвертка. 

И пусть простота обогревателя не вы-
зывает никаких сомнений в его долго-
вечности. Как известно, все гениальное 
устроено довольно просто. И обогрева-
тель «ТеплЭко» может работать прак-
тически вечно, ведь его нагревательные 
элементы не контактируют с воздухом и 
не окисляются.  Гарантия 5 лет, срок год-
ности не ограничен.

г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 176,  
пав. 32, тел. 8-902-984-51-86;  

г. Новокузнецк, ул. Ушинского, д. 4, 
тел. 8-903-046-81-01.

Какая печь без дров греет?  
Ответ прост: энергосберегающий обогреватель «ТеплЭко»!
В стародавние времена добрая русская печь занимала  
половину избы, требовала внимания и заботы.  
В общем, за то тепло, которое отдавала, заставляла  
человека поработать. Нынче, хотя печи-батареи горячо 
квартиры греют, мы все же хоть иногда,  
но мечтаем не то что о печах, о «буржуйках» хотя бы.
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Налог на имущество  
физлиц вырос 
В ноябре заканчивается срок уплаты налога на имущество 
физических лиц. По центральному ТВ прошел ряд сюжетов, 
рассказавших о том, как в некоторых регионах России сум-
ма налога на недвижимость, исчисленная по кадастровой 
(читай: по рыночной) стоимости жилья, подскочила  
с прежних 200-300 руб. до 15-25 тыс. руб.  
И местные власти срочно начали вносить коррективы.  
В Кузбассе налог на недвижимость за 2015 год 
по-прежнему исчислялся по инвентаризационной  
стоимости. Однако его сумма также возросла,  
в среднем – в полтора раза. Почему?

– В этом году при расчете налогооблагаемой базы у нас впервые был применен так назы-
ваемый коэффициент-дефлятор, – объясняет Жанна Силонова, начальник отдела налого-
обложения имущества и доходов физических лиц управления ФНС России по Кемеровской 
области. – Он устанавливается Минэкономразвития России и на 2015 год составил 1,147. В 
результате по сравнению с прошлым годом налоговая база у многих налогоплательщиков 
увеличилась, перейдя в диапазон, где применяется более высокая налоговая ставка. 

В наибольшей степени это коснулось тех, у кого инвентаризационная стоимость иму-
щества без учета коэффициента была близка к пограничному значению, например, со-
ставляла 490 тыс. руб.. С учетом применения коэффициента-дефлятора она перешла в 
диапазон от 500 тыс. руб. и выше, где применяется более высокая налоговая ставка (на-
пример, не 0,15%, а 0,5%). Если же гражданин владеет одной квартирой, невысокая ин-
вентаризационная стоимость которой находится не на грани двух категорий, повышение 
суммы налога за счет коэффициента-дефлятора составило в среднем около 100 руб. 

Более существенный рост ощутили собственники дорогостоящего имущества и те, у 
кого в собственности несколько объектов. 

Дело в том, что при определении налоговой ставки учитывается инвентаризацион-
ная стоимость всех однотипных объектов. К примеру, если у гражданина есть дом и 
гараж (разные типы собственности), налоговая ставка определяется для каждого объ-
екта отдельно. Если же в собственности у него дом, квартира и комната, инвентариза-
ционная стоимость всех этих объектов суммируется, затем умножается на коэффи-
циент-дефлятор, и в зависимости от диапазона, в который попадает итоговая сумма, 

определяется налоговая ставка. А уже по ней рассчитывается налог на каждый объект.
Вместе с тем хочу напомнить, что 15 категорий граждан имеют льготы по налогу на иму-

щество физических лиц. Это пенсионеры, инвалиды, участники Великой Отечественной вой- 
ны, «чернобыльцы» и т.д. Кроме того, многие муниципалитеты Кузбасса установили допол-
нительные льготы для малообеспеченных и многодетных семей, детей-сирот и т.д.

Для водителей-выпивох допуск 
к вождению подорожает
Уже в ноябре кемеровчан, ранее лишенных водительских 
прав за езду в пьяном виде, ожидает неприятный сюрприз. 
Для получения повторного медицинского допуска к вожде-
нию им придется сдавать дополнительный анализ крови. 
И оплачивать его из собственного кармана. Цена вопроса – 
порядка 3,5 тыс. руб. В следующем году новшество  
распространится по всей области.

– Решение о проведении дополнительных анализов для водителей с признаками нар-
кологических расстройств было принято Минздравом. 54 региона России это новшество 
уже ввели, – уточняет главный нарколог Кузбасса Андрей Лопатин. – Напомню: до сих пор 
для того, чтобы получить допуск врача-нарколога, «лишенцам» достаточно было пройти 
осмотр специалиста, сдать пробу выдыхаемого воздуха и биологическую жидкость (пре-
имущественно мочу) для лабораторного исследования. Но эти анализы были недостаточ-
но информативны в тех случаях, например, если человек прекращал крепко выпивать за 
неделю до визита к доктору.

Новое исследование основано на выявлении специфического белка печени: если его пара-
метры будут выше допустимых значений, врач сможет определить, что человек не просто вы-
пивал, а находился в состоянии запоя за месяц-полтора до обследования. Для водителя запои 
недопустимы в принципе. Допуск на вождение такой гражданин не получит. Мы поставим его 
на профилактический учет, и в течение года он должен будет регулярно посещать наркологов. 
Попытаться снова получить права он сможет только по истечении указанного срока.

В настоящее время оборудование для проведения новых исследований закуплено и про-
тестировано только в Кемеровском областном клиническом наркологическом диспансере. Но 
уже в скором времени оно будет поставлено в наркодиспансеры Новокузнецка и Прокопьев-
ска. А со следующего года сдавать такие анализы придется всем «выпивающим» водителям 
Кузбасса.

Подготовила  Валентина Акимова.

// будь в курсе!
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«Не хотим жить  
в общежитии!»

…В день приезда журналистов 
актовый зал Дома ветеранов был 
полон. Многие старики пришли 
на «своих троих» (с батожком) и 
«на своих четырех» (с двумя бато-
гами). А некоторые смогли доко-
вылять только благодаря ходун-
кам. Градус эмоций зашкаливал.

– Чтобы поселиться в Доме ве-
теранов, я отдала свою квартиру 
стоимостью почти миллион ру-
блей государству, – поведала пе-
дагог с 49-летним стажем Свет-
лана Александровна Адамская. 

– Когда жила одна, уже прощалась 
с жизнью: два года лежала, рук-
ног не чувствовала. Соседи хоро-
нить меня собирались, я весила 
38 килограммов. А в Доме вете-
ранов я не просто выжила, но и с 
постели поднялась. За свой мил-
лион я хочу иметь достойную ста-
рость. А если медпункт отсюда 
уберут – Дом ветеранов превра-
тится в общежитие для стариков…

– Нам говорят, что днем будут 
приходить врачи из поликлини-
ки, а ночью будет приезжать «ско-
рая», – подхватывает Валенти-
на Николаевна Кирюшкина. – Но 
вот мой сосед спустился в мага-
зин, который находится здесь же, 
и ему стало плохо. Наши медики 
быстро прибежали, укольчик по-
ставили. А ждали бы «скорую» – 
дедушка бы умер. 

– У нас девять этажей больных 
людей, есть и лежачие, и сидячие, 
и ползающие, которые даже в ко-
ридор выйти не могут, – вторит 
ей вдова участника войны Авгу-
ста Ивановна Дмитриева. (Из 157 
жильцов Дома ветеранов 38 дей-
ствительно прикованы к посте-
ли. – Ред.) – Самая я жива только 
благодаря нашим медикам, они 
меня уже дважды спасали. Девча-
та к нам порой по несколько раз за 
ночь бегают, если давление не па-
дает. А «скорая» разве будет так 
бегать?

– А если будет, в чем тогда эко-
номия для государства? – недо-
умевает труженик тыла Семен Ва-
сильевич Сухачев. – Нам столько 
взамен медпункта наобещали, что 
дешевле было бы его оставить!

В рамках закона
Между тем закрытие медпун-

кта – не прихоть чиновников.
Дом ветеранов в Прокопьевске 

действует с июня 1997 года. Его 
строили специально для участ-
ников Великой Отечественной 
войны и их вдов, жителей бло-
кадного Ленинграда, узников 
концлагерей… Посыл был та-
кой: помочь пожилым людям как 
можно дольше сохранить актив-
ный образ жизни, предоставляя 
при необходимости возможность 
для комплексного социального 
обслуживания. Поэтому наряду 
с квартирами здесь были пред-
усмотрены общественные поме-

щения: актовый зал, библиотека, 
магазины. В стенах дома откры-
ли отделение центра социаль-
ного обслуживания населения с 
прачечной и парикмахерской. И 
практически сразу организовали 
круглосуточный медпункт. Как 
сказано в приказе прокопьевско-
го горздрава тех лет, «для оказа-
ния своевременной медицинской 
помощи ветеранам». 

Слово «своевременная» – клю-
чевое. Формально медпункт стал 
структурным подразделени-
ем городской поликлиники. Но 
фактически он обеспечивал для 
жильцов гораздо более высокую 
доступность медицины, чем если 
бы они обращались к врачам в по-
рядке общей очереди.

Источником финансирования 
Дома ветеранов определили об-
ластной бюджет.

– С тех пор в российском за-
конодательстве произошел ряд 
изменений, – комментирует си-
туацию главврач городской поли-
клиники Прокопьевска Михаил 
Порученко. – В 2013 году Счет-
ная палата проверила муници-
пальные образования и указала 
на то, что содержание медпункта 
в Доме ветеранов за счет област-
ной казны является нецелевым 
использованием средств. И еще 
три года мы содержали его за счет 
средств обязательного медицин-
ского страхования. Тоже в нару-
шение финансовой дисциплины, 
ведь условиями территориальной 
программы госгарантий кругло-
суточная помощь в поликлини-
ческих учреждениях не предус-
мотрена. В системе ОМС ее могут 
оказывать только травмпункты 
при поликлиниках. Поэтому че-
тыре фельдшера и санитарка 
Дома ветеранов числились за 
травмпунктом. Однако «прятать» 
их там и дальше мы не можем: с 
1 января 2017 года все муници-
пальные медучреждения Кузбас-
са переходят в государственную 
собственность Кемеровской обла-

сти, решать такие вопросы на го-
родском уровне будет невозмож-
но. Да и на областном, в рамках 
действующего законодательства, 
тоже. Дом ветеранов не имеет 
юридического статуса учрежде-
ния социальной защиты, как дом 
инвалидов, например, где меди-
ки предусмотрены штатным рас-
писанием. С точки зрения закона, 
это обычный дом, а его жильцы – 
обычные люди, которые прикре-
плены к городской поликлинике 
как обычные пациенты…

Тем не менее, чтобы предупре-
дить их возможный «бунт», 12 ок-
тября в Доме ветеранов прошло 
собрание. Местную власть пред-
ставляли заместитель главы Про-
копьевска по социальным вопро-
сам Нина Маслова, председатель 
городского комитета социальной 
защиты населения Ирина Тронт, 
главврач поликлиники Поручен-
ко и еще ряд товарищей. От ста-
риков были старшие по этажам и 
просто желающие, которые смог-
ли прийти. Им объяснили, что со-
хранить медпункт не удастся, но 
будет сделано все, чтобы качество 
медобслуживания жильцов не 
пострадало.

Дом ветеранов относится к те-
рапевтическому участку, кото-
рый обслуживает общая врачеб-
ная практика №2, расположенная 
от него в шаговой доступности. 
Трижды в неделю заведующая 
ОВП Людмила Халяпина станет 
вести прием плановых больных 
в стенах Дома ветеранов, чтобы 
избавить их от общих очередей. 
Немобильных пациентов и па-
циентов с «острыми» состояния-
ми будут обслуживать по вызову 
на дом. В Доме ветеранов сохра-
нится такая форма оказания по-
мощи, как «стационар на дому» 
и «санаторий на дому». Кроме 
того, в ноябре сюда приедут спе-
циалисты городского центра здо-
ровья. Они проведут аппарат-
ное обследование всех жильцов и 
выявят группы риска по тем или 

иным заболеваниям. Желающих 
пригласят на занятия школ здо-
ровья по гипертонической бо-
лезни и сахарному диабету. Не 
будет только дежурств фельд- 
шеров в ночное время. Но теле-
фоны есть у всех, всегда можно 
вызвать «скорую». Представите-
ли горадминистрации пообещали, 
что вызовы из Дома ветеранов бу-
дут для «скорой» приоритетными…

Однако старики продолжали 
настаивать на своем.

Для жилья –  
или для жизни?

В Кузбассе сегодня действуют 
19 специализированных жилых 
домов для ветеранов. Четыре из 
них имеют статус областных, 
остальные – муниципальные. 

Главное их отличие от обыч-
ных «многоквартирников» в 
том, что они относятся к поме-
щениям специализированного 
жилищного фонда (части 1 и 2 
ст. 92 Жилищного кодекса РФ). 
И предназначены для прожива-
ния отдельных категорий граж-
дан, нуждающихся в социальной 
защите. Проще говоря, в первую 
очередь решают жилищную про-
блему льготников, предоставляя 
им квартиры социального найма 
(без права приватизации, переда-
чи в аренду и пр.).

Обязательные медпункты, как 
и обязательные отделения соци-
ального обслуживания, на их 
площадях законом не предусмо-
трены. Поэтому свои центры соц-
обслуживания, например, име-
ются только в двух областных 
домах ветеранов: в Кемерове и 
Новокузнецке. Тогда как в Анже-
ро-Судженске и Полысаеве «об-
ластные» ветераны обращают-
ся в территориальные центры. А 
условно «своя» медицина имеет-
ся только в областном Доме вете-
ранов Новокузнецка: здесь раз-
мещен кабинет общей врачебной 
практики (филиал поликлини-

ки), работающий в дневное вре-
мя. 

Но если все остальные обхо-
дятся без круглосуточных мед-
пунктов, почему вообще надо об-
суждать этот вариант?

Потому, на мой взгляд, что 
опыт прокопчан – самый удач-
ный в области. Изначальное об-
устройство быта в местном Доме 
ветеранов позволило его посто-
яльцам, с одной стороны, сохра-
нить привычный уклад жизни и 
остаться хозяевами своей судьбы 
(в домах-интернатах люди, как 
ни крути, лишь «винтики» госу-
дарственной машины). А с дру-
гой стороны, обеспечило их мак-
симальную защищенность. 

Не менее важен и экономиче-
ский аспект. Содержание домов-
интернатов полностью ложится 
на плечи государства. А в домах 
ветеранов жильцы оплачивают 
«коммуналку» сами. Круглосу-
точный медпункт в Прокопьев-
ске также все эти годы экономил 
государственную казну. Каким 
образом? 

Медики уточнили, что за 
день к ним обращаются в сред-
нем 8-10 ветеранов. И столько 
же они посещали на дому. Плюс 
ночные обращения. В часы рабо-
ты ОВП «закрыть» всю потреб-
ность очень пожилых и нездоро-
вых людей в медицине вряд ли 
получится. Но даже если от 157 
жильцов дома на «скорую» по-
ступит только пять вызовов в 
сутки, государству это обойдет-
ся минимум в 10 тыс. руб. (Один 
выезд линейной бригады в си-
стеме ОМС стоит порядка 2 тыс. 
руб.) Значит, за месяц «скорая» 
«наездит» только по одному это-
му адресу минимум 300 тыс. руб. 
Надо ли уточнять, что зарплата 
четырех фельдшеров и санитар-
ки медпункта в разы меньше?..

Правда, на станцию скорой 
помощи эти деньги «уйдут» уже 
в рамках действующего законо-
дательства. Но смысл оптимиза-
ции здравоохранения, наверное, 
не в том, чтобы переложить сред-
ства из одного государственного 
кармана в другой, а в том, чтобы 
снизить расходы реально? Если 
так, медпункт надо не только со-
хранить в отдельно взятом Про-
копьевске, но и создать подобные 
медпункты в других территори-
ях. А для этого – раздвинуть за-
конодательные рамки, приняв 
областной закон о придании на-
шим домам для ветеранов ста-
туса учреждений социального 
обслуживания. Со всеми вытека-
ющими последствиями.

Кузбасс не однажды высту-
пал в роли «пионера» законода-
тельной «моды» на федеральном 
уровне. Почему бы не выступить 
еще раз? Продолжительность 
жизни в нашем регионе растет. А 
значит, и потребность в достой-
ной альтернативе домам-интер-
натам будет увеличиваться…

Валентина Акимова.

По статусу не положено!
С 1 января 2017 года должен прекратить работу круглосуточный медпункт  
в Доме ветеранов Прокопьевска. Его жильцы категорически не хотят  
оставаться без «своих» медиков. Оправдан ли их протест?

  Жильцы Дома ветеранов не хотят попасть в жернова оптимизации. Фото Александра Зиновьева.
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Выбросы и вбросы

Воздух и вода – по-
жалуй, самые главные 
маркеры самочувствия 
нашей природы.  
К статистическим  
данным, характеризу-
ющим их качество,  
и обратимся.

Прирастаем метаном
По данным доклада о состо-

янии окружающей среды в ре-
гионе (выходит каждый год по 
итогам предыдущего года) об-
ластного департамента природ-
ных ресурсов и экологии, ссы-
лающегося на Кемеровостат, 
в 2015 году стационарные ис-
точники выбросили в атмосфе-
ру 1344,459 тыс. тонн загрязня-
ющих веществ – на 1% больше, 
чем в 2014 году.

Больше всего в выбросах – 
метана (57,2%) и оксида угле-
рода (17,5%). Есть в их составе и 
высокотоксичные и канцероген-
ные вещества 1-го и 2-го классов 
опасности: бензапирен (0,122 
тонны), сероводород (162,6 тон-
ны), фенол (188,8 тонны) и дру-
гие.

С 2005-го по 2015 год суммар-
ные выбросы загрязняющих ве-
ществ увеличились на 4,861 тыс. 
тонн (0,4%). В основном за счет 
метана: за десять лет его доля 
выросла на 47,2%. Однако мас-
са выбросов диоксида серы, ди-
оксида азота, твердых веществ 
и оксида углерода снизилась и 
составила соответственно 96%, 
82%, 71% и 60% к уровню 2005 
года. Максимальные выбросы 
пришлись на 2008 год, а начи-
ная с 2009-го наблюдается тен-
денция к их снижению (на 170 
тыс. тонн, или на 11,3%).

Основные источники загряз-
нения воздуха – по-прежнему 
предприятия по добыче полез-
ных ископаемых, обрабатыва-
ющая промышленность, про-
изводство и распределение 
электроэнергии, газа и воды. 
Поэтому неудивительно, что 
больше всего выбросов зафик-
сировано в Новокузнецке, Бело-
ве, Калтане, Мысках, Полысаеве, 
Ленинске-Кузнецком, Кемерове 
и Междуреченске.

Тем не менее основное сниже-
ние массы выбросов зафиксиро-
вано и в некоторых промышлен-
ных центрах. Это Новокузнецк, 
Мыски, Полысаево, Калтан, 
Прокопьевск, а также Ленинск-
Кузнецкий, Беловский и Про-
мышленновский районы.

Высокий рост выбросов 
(25,5% к уровню 2014 года) от-
мечен в Междуреченске. Причи-
на, по мнению экологов, – рост 
угледобычи и, как следствие, 
увеличение выбросов метана.

По данным наблюдений Ке-
меровского гидрометцентра, 

в 2015 году уровень загряз-
ненности воздуха в Кемеро-
ве и Новокузнецке оценивает-
ся как высокий. Связано это в 
основном с высокими концен-
трациями бензапирена (в обо-
их городах) и диоксида азота (в 
Кемерове).

Поймать и обезвредить
В 2015 году предприятия об-

ласти провели 99 мероприятий 
по уменьшению выбросов за-
грязняющих веществ в атмосфе-
ру: это совершенствование тех-
нологических процессов, ввод в 
эксплуатацию новых очистных 
установок, а также повышение 
эффективности действующих. 
На эти цели из всех источни-
ков финансирования потрачено 
281,081 млн рублей (на уровне 
прошлого года). Эффект выра-
зился в уменьшении выбросов 
на 11,914 тыс. тонн – это чуть 
больше ожидаемого.

В 2015 году на 1344,459 тыс. 
тонн ушедших в атмосферу за-
грязняющих веществ 4682,752 
тыс. тонн (77,7%) удалось уло-
вить и обезвредить. Это на уров-
не 2014 года. Эффективней все-
го вредную химию улавливают 
предприятия по производству и 
распределению электроэнергии, 
газа, и воды. Так, в Кемерове им 
удалось добиться 93,39% степе-

ни очистки своих выбросов (они 
же больше всего из стационар-
ных источников выбрасывают в 
атмосферу города).

«Глубокая модернизация Ке-
меровской ГРЭС (вырабатыва-
ет тепло для 70% левобережной 
части города. – Прим. авт.), ко-
торая прошла в последнее вре-
мя, с одной стороны, позво-
лила снизить себестоимость 
производства, с другой – сокра-
тить выбросы окислов азота до 
норматива», – отмечает дирек-
тор Кузбасского филиала Си-
бирской генерирующей компа-
нии Юрий Шейбак.

По его оценке, электрофиль-
тры Кемеровской ГРЭС позво-
ляют очищать выходящие газы 
с КПД под 99%. «Это шлак, это 
зола. Серы в тех углях, кото-
рые здесь сжигаются, нет, соот-
ветственно и окислов серы нет, 

– объясняет Юрий Владимиро-
вич. – Единственная проблема, 
с которой мы усиленно боремся 
всем миром, – парниковые газы. 
Но это уже переход на другие 
технологии».

Собеседник газеты поделился 
планами сотрудничества пред-
приятия с КузГТУ: в данный мо-
мент технический университет 
разрабатывает устройства, по-
зволяющие снизить выбросы 
парниковых газов – в данном 
случае CО2.

Хариус в Искитимке
Наибольший объем сточных, 

транзитных и других вод куз-
басские предприятия промыш-
ленности и ЖКХ сбрасывают в 
бассейн Томи. Состояние глав-
ной водной артерии региона 
тоже разнится – в зависимости 
от районов. Так, по сравнению с 
2014 годом качество воды в Томи 
в створах выше Новокузнецка 
или его черте ухудшилось. Если 
раньше вода характеризовалась 
как «загрязненная», класс каче-
ства 3«а», то в 2015 году – как 
«очень загрязненная», класс ка-
чества 3«б». В створе ниже Но-
вокузнецка вода по-прежнему 
«загрязненная» азотом аммо-
нийным, азотом нитритным, 
железом, летучими фенолами, 
марганцем.

Качество воды в Томи выше/
ниже Междуреченска по срав-
нению с прошлым годом не из-
менилось: она также «загряз-
ненная» и «очень загрязненная». 
Превысили ПДК среднегодовые 
концентрации фенолов, нефте-
продуктов, марганца.

Томь в Кемерове, напротив, 
стала чище. Вернее, она сей-
час «условно чистая», а в 2014 
году была «слабо загрязнённая». 
Ниже по течению улучшилось 
качество воды в створе и в районе 
села Поломошное: из «загрязнён-
ной» стала «слабо загрязнённой».

По оценкам специалистов, в 
последнее время в некоторых 
кузбасских реках увеличилась 
численность рыбы ценных ви-
дов, или она появилась там, где 
её раньше не было. Как расска-
зал главный гидробиолог Кеме-
ровского участка Северного фи-
лиала ФГБУ «Верхнерыбвод» 
Марьян Колосов, хариус стал 
встречаться даже в Искитимке в 
черте Кемерова. А эта рыба, как 
известно, любит чистую воду.

В 2015 году промышленность 

региона отчиталась о потрачен-
ных на строительство очистных 
сооружений 176,653 млн руб. при 
запланированных 851,568 млн; 
на реконструкцию – 108,970 
млн руб. (по плану– 480,591 
млн руб.). Видимо, сказывает-
ся кризис. Тем не менее в разре-
зе последних двух десятилетий 
тенденция – положительная, 
по крайней мере, в отношении 
угольщиков. «Очистные соору-
жения угольных предприятий 
Кемеровской области в начале 
90-х годов представляли собой 
отстойники большой площади и 
объема, которые десятилетиями 
не подвергались реконструкции 
и техническому перевооруже-
нию, – объясняет начальник де-
партамента природных ресурсов 
и экологии Кемеровской обла-
сти Сергей Высоцкий. – Объем 
сброса шахтных вод превышал 
проектную мощность действую-
щих очистных сооружений, ко-
торые в результате не обеспе-
чивали нормативной очистки. 
В последнее время на предпри-
ятиях области внедряют новей-
шие технологии».

Очистные сооружения сегод-
ня запущены на шахте имени 
Рубана, на разрезе «Виногра-
довский», Талдинском уголь-
ном разрезе, на шахте «Юж-
ная» и других. Инвестпроекты 
на угольных предприятиях по-
зволяют ежегодно снижать объ-
емы сброса неочищенных шахт- 
но-рудничных сточных вод, го-
ворит Высоцкий. Так, в 2014 
году объем загрязнённых уголь-
щиками вод снизился на 20% (по 
сравнению с 2009-м), неочищен-
ных – на 47,8%, недостаточно 
очищенных – на 27%.

По данным доклада департа-
мента, мощность всех очистных 
сооружений в регионе – 1107,53 
млн кубометров. В 2015 году она 
увеличилась на 63,16 млн. При 
этом вырос и общий объем сбра-
сываемой воды. Большинство 
очистных сооружений не обе-
спечивает нормативную степень 
очистки сточных вод. Такое ка-
чество обеспечивается только в 
21,91%, делают вывод экологи. 
Так что, несомненно, нам есть к 
чему стремиться.

Ольга Смирнова.

В преддверии Года экологии корреспондент «Кузбасса» попробовал  
разобраться, как за последнее время изменилось состояние окружающей 
среды нашего региона

 77,7% промышленных выбросов в Кузбассе удаётся уловить и обезвредить. Фото Сергея Гавриленко.

//кстати
В начале года «Угольная компания Южная» запустила насосно-
фильтровальную станцию карьерных и ливневых вод участка «Бере-
говой» и «Сибиргинский-7» (АО «Междуречье»). До этого воды отста-
ивались и сбрасывались в реку Казас.
В ноябре планируется открытие очистных сооружений на «Шахте По-
лосухинской» (Новокузнецкий район), что также снизит нагрузку на 
водоемы. А в 2017 году очистные сооружения запустят на площадке 
«Шахта Костинская» («СУЭК-Кузбасс»). Это позволит сократить объем 
сбрасываемой в реку Нижняя Тыхта воды на 10-30%, а массу загряз-
няющих веществ в ней – на 70%.

// цифра

На одного жителя Кузбасса в 
среднем приходится 495 кг за-
грязняющих воздух веществ. 
Самая высокая антропогенная 
нагрузка наблюдается в Но-
вокузнецком районе (5005 кг/ 
чел.), а также в Прокопьевском, 
Ленинск-Кузнецком, Белов-
ском районах, в Калтане, По-
лысаеве, Мысках. Легче всего 
дышат Тисульский, Промыш-
ленновский, Тяжинский и Иж-
морский районы.
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КЭнК: готовность высокого качества 

Ремонт на опережение
ООО «Кузбасская энергосе-

тевая компания» ежегодно раз-
рабатывает план подготовки к 
работе в осенне-зимний период. 
Одна из его важнейших состав-
ляющих  – плановый ремонт 
основного и вспомогательно-
го оборудования, зданий и со-
оружений. Как рассказал глав-
ный инженер компании Виктор 
Шигин, ремонтный фонд осва-
ивается с опережением обще-
го графика. К примеру, на се-
годня по компании установлено 
21950  стоек опор ЛЭП (по плану 

– 17349), смонтирован 731 кило-
метр трассы самонесущего изо-
лированного провода (по плану 

– 647).   «В связи с тем, что мы 
уже много лет занимаемся за-
меной опор и провода, у нас эти 
объемы естественно снижают-
ся: делаем столько, сколько не-
обходимо,  – объясняет Виктор 
Шигин. –  Вместе с тем растет 
процент ремонта и замены ка-
бельных линий».

Помимо текущего ремон-
та готовность к прохождению 
осенне-зимнего периода обе-
спечивают и мероприятия по 
реконструкции (модерниза-
ции) и вводу в эксплуатацию 
новых объектов электроэнер-
гетики. В частности, в этом году 
специалисты компании рекон-
струировали и построили 11 
распределительных пунктов, 
реконструировали 33 и постро-
или 16 новых трансформатор-
ных подстанций, реконструиро-
вали 18 км и построили 27,18 км 
линий электропередачи. Самый 
крупный объект реконструк-
ции – это подстанция «Запад-
ная» в Юрге. 

КЭнК принимает на обслу-
живание электросети, в том 
числе с высоким процентом 
износа. Поэтому в компании 
уделяется большое внимание 
техническому освидетельство-
ванию электрооборудования. 
Так, в электросетевом хозяйстве 
из запланированных 300 транс-
форматорных подстанций по 
плану обследовано 136. Осталь-
ные обследуют до конца ноября. 
Кроме того, в этом году компа-
ния продолжает проверять воз-
душные линии электропереда-
чи в объёме 517 км. 

По результатам общего тех-
нического освидетельствова-
ния в нынешнем  году 63 объек-
та отремонтировали в срочном 
порядке. Часть объектов вклю-
чена в план ремонтного фонда 
и инвестпрограмму следующих 
лет. 

Одобрено  
Ростехнадзором

На сегодня КЭнК не имеет 
претензий от надзорных орга-
нов по требованиям безопасно-
сти в условиях зимней работы. 
Те недочёты, которые  Сибир-
ское управление Ростехнадзора 
предписало устранить до 15 ок-
тября (по результатам проверки 
объектов предприятия с июля 
по август 2016 года), устранены 
в срок. «У нас нет недочётов, ко-
торые препятствовали бы нор-
мальной эксплуатации электро-
оборудования в осенне-зимний 
период»,  –  подчеркивает глав-
ный инженер. 

В целом количество заме-
чаний, сделанных КЭнК по 
результатам летней провер-
ки, ниже, чем в среднем по от-

расли, отмечают в надзорном 
ведомстве. «Это говорит о ка-
честве подготовки к органи-
зации осенне-зимнего сезона, 

– комментирует начальник Куз-
басского отдела по надзору за 
энергосетями и энергоустанов-
ками потребителей и энерго-
снабжением Сибирского управ-
ления Ростехнадзора Виктор 
Бродт. – Очень большой объем 
оборудования, ремонт и рекон-
струкцию которого предпри-
ятие проводит своими силами. 
Есть собственный завод, кото-
рый производит электротех-
ническое оборудование. Это 
говорит и об объемах средств, 
направляемых на ремонт и ре-
конструкцию: за ту же сумму 
делается больше. Поэтому у 
них по всем филиалам 58% ли-
ний заменено – новые опоры, 
новый провод». 

Ежегодное снижение аварий-
ности по компании – 10-15%, 
приводит еще один показатель 
представитель надзорного ор-
гана. Это также  выше, чем в 
среднем по отрасли. 

Тяжело в учении –  
легко зимой 

Немаловажный фактор без-
аварийного прохождения осе-
ни и зимы –  профессионализм 
персонала и выполнение меро-
приятий, направленных на ох-

рану труда. В КЭнК  работают 
3084 производственника – штат 
укомплектован на 100%. Пер-
сонал полностью обеспечен за-
щитной спецодеждой и обувью, 
индивидуальными средствами 
защиты. 

В компании ежегодно прово-
дят тренировки аварийных от-
рядов – как в головном офисе в 
Кемерове, так и в филиалах по 
области.  Основные задачи уче-
ний – отработка действий для 
предотвращения аварийных си-
туаций, ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий, по-
лучение практических навыков, 
проверка работоспособности и 
укомплектованности отряда, от-
работка взаимодействий между 
подразделениями, проверка си-
стемы связи. 

В мае и сентябре такие тре-
нировки прошли в Кемеро-
ве и в Полысаеве, а 25 октября 
учебное технологическое на-
рушение на воздушной линии 
35 кВ в условиях осенне-зим-
него периода отработал опера-
тивный персонал в Шерегеше. 
По легенде, в 11.30 аварийно 
отключился фидер 35/1 «Му-
стаг», подстанция 110/35 Ше-
регеш-1. Потребители – шесть 
подъёмников, четыре гостини-
цы. В 11.50 персонал успешно 
произвел повторное подключе-
ние. Конечно, тренировка была 
штабная и на самом деле подъ-
емники не обесточивались, но, 
как говорится, тяжело в уче-
нии… «Требования к объекту 
повышенные:  сезон, пик на-
грузок, огромное количество 
туристов, –  говорит главный 
инженер КЭнК. –  Готовность 
мгновенно переключиться, по-
дать напряжение, ликвидиро-
вать последствия аварии – это 
очень важно».

Надёжность на высоте 
Сегодня КЭнК обслужива-

ет 100% туристической инфра-
структуры Шерегеша.  В Ташта-
гольский район компания зашла 
в 2010 в году. Тогда в Шереге-
ше были две трансформаторные 
подстанции с одним трансфор-
матором. «Сегодня инфраструк-
тура курорта увеличилась в разы 

– каждый год туда вкладываются 
огромные деньги для повыше-
ния надёжности электросетево-
го оборудования»,  – отмечает 
Виктор Шигин.

КЭнК построила новую под-
станцию «Утуя» в секторе Е. 

Сейчас начинается строитель-
ство еще одной подстанции  
35 кВ, связанное с вводом новых 
туристических объектов. Также 
ещё одна подстанция заплани-
рована под сектор Б. 

 Из крупных инвестпроектов 
КЭнК, реализованных в этом 
году, – строительство двух но-
вых подстанций. Это подстан-
ция 35/6 кВ «Осиннковская 
городская» имени В.Т. Пилипен-
ко в Осинниках и подстанция  
35/10 кВ «Парковая» имени  
Е.И. Ловецкова в Белове. Объ-
екты готовы на 100%, их торже-
ственный запуск в эксплуатацию 
запланирован уже на ноябрь. 

В рамках инвестиционной 
программы компании боль-
шое внимание уделяется авто-
матизированной системе учё-
та электроэнергии. За год к 
уже имеющимся 35694 счётчи-
кам добавились ещё 3485. Кро-
ме того, специалисты компании 
теперь могут контролировать 
такие параметры сети, как ве-
личина и перекос напряжения, 
дистанционно в текущем режи-
ме. 

 Добавим, что во всех филиа-
лах КЭнК проверена готовность 
к работе схем защиты и авто-
матики, средств связи, систем 
диспетчерского управления и 
гарантированного электропи-
тания; сделан аварийный запас 
оборудования и материалов.

Специалисты ООО «Кузбас-
ской энергосетевой компании» 
сделали всё возможное, чтобы 
в дома и объекты инфраструк-
туры бесперебойно поступала 
электроэнергия – вне зависимо-
сти от того, какой будет зима. 

Ольга Смирнова.

ООО «Кузбасская энергосетевая компания»  
с уверенностью встретила первые серьёзные 
снегопады. Об основных условиях готовности  
к прохождению осенне-зимнего периода 2016-
2017 года предприятие отчиталось на комис-
сии с участием представителей Ростехнадзора, 
МЧС и областного департамента энергетики. 

// справка
ООО «Кузбасская энерго-
сетевая компания» (КЭнК) 
обслуживает 15,6 тысячи 
километров электрических 
сетей и почти четыре тыся-
чи трансформаторных под-
станций общей мощностью  
1558 МВА по всей террито-
рии Кемеровской области. 
В состав компании входит 
24 филиала, из них 23 се-
тевых и один «Энергосеть 
г. Кемерово» (занимается 
изготовлением электро-
технического оборудова-
ния, изделий и металлокон-
струкций для предприятий 
электроэнергетического 
комплекса). В компании ра-
ботает 4 267 человек.

Потребители КЭнК – это 
183,5 тысячи жителей част-
ного сектора и 200 тысяч 
жителей многоквартирных 
домов, а также 23,2 тысячи 
юридических лиц.
Основная задача предпри-
ятия – бесперебойное и 
качественное электроснаб-
жение  потребителей. КЭнК 
уделяет приоритетное вни-
мание строительству, ре-
конструкции и ремонту объ-
ектов электросетевого ком-
плекса – линий электропе-
редачи, подстанций, рас-
пределительных устройств. 

 На правах рекламы.

 Работа на линии филиала «Энергосеть г. Таштагола».
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Бессмертный…
Героя-панфиловца, до сих пор считающегося погибшим в бою с фашистами 
под Москвой, спасла тогда охотничья закалка и «фирменное» везение

  Трое из выживших героев-панфиловцев – Шемякин, Шадрин и 
Васильев (в центре) – очень сдружились и много лет 9 мая приле-
тали в Москву, чтобы съездить на поле боя.

К 75-летию памятного боя на 
клочке русской земли у разъезда 
Дубосеково и к премьере филь-
ма «Двадцать восемь панфилов-
цев» (она назначена на 24 ноября 
и пройдет во всех кинотеатрах 
страны) «Кузбасс» разыскал по-
томков панфиловца Иллариона 
Васильева.

…Не было слов, более извест-
ных в нашей стране, чем послед-
ние слова политрука Клочкова: 
«Велика Россия, а отступать не-
куда. Позади – Москва!»

Не было солдат, более извест-
ных в России, чем 28 панфилов-
цев, – со времен Великой Отече-
ственной войны и до наших дней. 
И все они вместе с Клочковым 
считались погибшими в неравной 
схватке с врагом под Москвой. Все. 
В том числе рядовой Васильев.

И на сайтах «Мемориал» и 
«Подвиг народа», где уже не-
сколько лет как началась вы-
кладка секретных донесений и 
приказов из архивов Минобо-
роны и других главных архивов 
страны, на странице под лич-
ными данными Иллариона Ро-
мановича Васильева до сих 
пор (!) стоит пометка «Погиб 
16.11.1941».

Но рядовой Васильев, дей-
ствительно получив смертель-
ное ранение, все-таки выжил в 
тот день вопреки всему! И про-
жил еще 24 года после войны.

И особенно жаль, что не до-
жил он до 1990-х, когда подвиг 
28 панфиловцев попробовали 
переименовать в советский миф… 
А дожил бы Илларион Рома-
нович, услышал бы такое – как 
последний очевидец наверняка 
стукнул бы тяжелым кулаком по 
столу в удивлении-гневе…

– Да, силен был отец физически 
очень... Силу в руках имел боль-
шую, полные мешки, тяжелые, с 
мукой или картошкой на работе 
таскал, складывал на телегу спо-
койно… И это при росте всего в 
172 сантиметра и при его худобе, 
которая говорила не о немощи, а 
о большой выносливости, – рас-
сказывает кемеровчанин Анато-
лий Васильев, сын. – К тому же в 
мирной жизни отец работал учет-
чиком, и цифры, факты, правда  
были для него святым.

Но Иллариона Романовича 
уже нет. И теперь за него впервые 
говорит и свидетельствует 61-лет-
ний младший сын, хорошо пом-
нящий домашние рассказы отца. 
И нынче 16 ноября он, как всег-
да это было в его семье и у других 
потомков солдата Васильева, за-
жжет свечу. И помянет не только 
28 панфиловцев, но и всех тех, кто 
отстоял Москву, добавил тылу 
и фронту веры в Победу в том 
страшном тяжелом 1941-м…

Танки
– Отца призвали в июле 1941-

го из Казахстана. Но вообще он 
родился в селе Мунгат недалеко 
от Крапивино, женился, работал 
на шахте в Ленинске-Кузнецком, 

а потом с семьей и двумя детьми 
по направлению уехал под Ал-
ма-Ату. Оттуда и пошел на во-
йну, попал служить к генералу 
Панфилову. А меня тогда еще не 
было, я – рожденный у отца с ма-
терью после войны, – вспомина-
ет Анатолий. – Отец рассказы-
вал, что сначала, как призвали, 
была учеба. Потом прошел у них 
отбор в бойцы-бронебойщики, и 
его по физическим параметрам 
зачислили в число истребителей 
танков.

Имел для этого отличный гла-
зомер. В отцовском роду в поко-
лениях все – охотники-сибиряки. 
Отец – охотник на уток, косачей… 
Но и на медведя ходил – как до 
войны, так и после. На моей па-
мяти отец двух медведей на охо-
те застрелил, добыл… Так что не-
мецкий танк как мишень ему был 
по силам…

Еще отец имел сильный бро-
сок. На 30, на 50 метров грана-
ты или связки бутылок с зажига-
тельной смесью спокойно кидал. 
А учили их подбивать немецкие 
танки – на тракторах. И у отца 

всё отлично на тренировках по-
лучалось.

К 16 ноября, уже находясь у 
железнодорожного разъезда Ду-
босеково, бойцы-бронебойщики 
к переходу немцев в наступление 
на Москву были готовы. И мо-
рально (хотя отец честно вспоми-
нал, что было страшно, но отсту-
пать было нельзя). И физически 
были готовы… К тому же комро-
ты Гундилович приказал разо-
брать железную дорогу рядом, 
солдаты перетаскали рельсы и 
шпалы к себе. И, роя блиндажи, 
закапываясь как можно глубже 
в землю, закрыли их сверху за-
щитным накатом из рельсов и 
шпал. По два слоя шпал положи-
ли…

И рано утром, когда немцы 
начали первую атаку – их само-
леты прилетели бомбить пози-
цию, отец и товарищи уцелели в 
таких вот укрытиях все. Шпалы 
их спасли…

Но фашисты посчитали: под 
такой мощной бомбежкой нико-
му из советских солдат было не 
выжить. И немецкие автоматчи-

ки пошли в атаку в открытую. Но, 
конечно, откатились под неожи-
данным встречным огнем. А по-
том в течение дня немцы пред-
приняли две танковые атаки, 
ведь им был очень нужен про-
рыв…

– И, судя по донесению с опи-
санием боя, обнародованному 
Минобороны, «против 28 гвар-
дейцев, защищавших разъезд 
Дубосеково 16 ноября 1941 года, 
враг бросил 50 танков, храбрецы 
приняли неравный бой…» А это 
правда, что они были против не-
мецких танков без крупного во-
оружения?

– Отец говорил, что их глав-
ным оружием были гранаты и бу-
тылки с зажигательной смесью, 
они наготовили их с запасом. И 
что стреляли – из винтовок...

– На счету вашего отца – пять 
подбитых в тот день танков. Так 
он вспоминал на встречах в шко-
лах после войны... К пятому он 
полз вместе с другим бойцом, ка-
захом, и они подорвали танк с 
двух сторон…

– Так и рассказывал… Тогда 
же отец был тяжело ранен, кон-
тужен. Но танковая атака оста-
новилась… Отца подобрали на 
вторые сутки в лесу наши развед-
чики-конники генерала Довато-
ра.

– Но как он продержался на 
20-градусном морозе столько вре-
мени?

– Помогла охотничья наука 
выживания. Отец нарезал ветки 
елок, обкладывал себя ими. За-
рывался в сугроб. Это во время 
передышки или когда чувство-
вал, что вот-вот снова потеряет 
сознание. Еще, говорил, что спа-
сибо Бате (генералу Панфилову), 
обувшему их, солдат, в валенки, в 
ватные штаны, бушлаты и длин-
ные шинели сверху…

Еще отцу повезло, что сориен-
тировался и полз в сторону на-
ших, и не напоролся на немцев…

Вспомнить всё
Первыми о схватке 4-й роты 

2-го батальона 1075-го стрелко-
вого полка 8-й гвардейской ди-
визии написали в газете «Крас-
ная звезда» 27 ноября 1941 года. 
Сначала – без цифр. Позже – с за-
головком «Завещание 28 павших 
героев», добавив эмоций и немно-
го деталей боя. А через два меся-
ца после боя – с заголовком «О 28 
павших героях», уже перечислив 
фамилии. И рядового Васильева в 
списке назвав Ларионом…

– Но отец ничего об этом не 
знал. Он, контуженный, лежал 
в госпитале, потерял память… А 
когда начала возвращаться па-
мять, вспомнил, как его зовут, 
вспомнил жену Клавдию и до-
машний адрес. Из госпиталя он 
и послал письмо жене, что жив. 
А ответ пришел резким. Мать со-
общала, что этого не может быть, 
что получила «похоронку» давно… 
«А вы – однофамилец и присваи-
ваете себе имя героя...»

Отец, не понимая, в чем дело, 
поделился в госпитале пережи-
ваниями с одним старшиной. Тот 
давай расспрашивать: кто у тебя 
был командир роты, какая диви-
зия? Отец, на стрессе, начал вспо-
минать и называть всё правиль-
но. Рассказал и про бой у разъезда 
Дубосеково.

А про героев-панфиловцев тог-
да уже несколько месяцев как го-
ворила страна. И старшина сооб-
щил выше, что, возможно, один 
из панфиловцев с того боя жив. 
И дополнительная проверка под-
твердила, что да, Васильев Лари-
он – Илларион, это одно имя, он 
живой...

После госпиталя отец снова 
воевал. Его комиссовали в 1943-м, 
по новому ранению, из-за осколка 
в легком…

…Наградной список на присвое-
ние звания Героя Советского Со-
юза 28 гвардейцам-панфиловцам 
ушел в Москву 25 апреля 1942-го 
от командира Капрова. Всем – по-
смертно. Но позже выяснилось, 
что шестеро из 28 уцелели в том 
бою. Кто, раненый, попал в плен. 
Кому повезло, как Васильеву и 
еще одному бойцу – Шемякину, 
тоже случайно добравшемуся до 
госпиталя.

Звезду Героя Васильев полу-
чил 22 ноября 1946-го в Кремле. 
Но из тех, кто еще выжил, самую 
высокую награду до сих пор по-
лучили не все… Собственно, из-за 
одного панфиловца, попавшего в 
плен и служившего потом поли-
цаем у немцев в украинском селе, 
после войны и разразился пер-
вый скандал. Как выяснилось, тот 
факт «наверху» хотели использо-
вать как компромат на маршала 
Жукова, ставившего 28 панфилов-
цев всем в пример. Но придержа-
ли. А в конце века к истории под-
вига панфиловцев вернулись уже 
просто с неверием, что мало воо-
руженные бойцы не могли выдер-
жать такой бой, что панфиловцев-
героев было больше, что точной 
цифры нет, сколько было подбито 
танков (десять, пятнадцать, двад-
цать), и так далее…

– А отец всегда говорил, что ге-
роев на войне было много. И при 
обороне Москвы тоже… Только из 
Кузбасса их, в числе 28 панфилов-
цев, было двое – отец и Николай 
Трофимов из Таштагола... И во-
обще отец был скромным, о том, 
что Герой, нигде не говорил, толь-
ко если приглашали на встречи 
с детьми... Вернувшись с семьей 
жить в Кузбасс, почти до смерти 
жил в селе. В Кемерово мы перее-
хали – отцу квартиру дали – лишь 
в 1964-м, за пять лет до его смерти. 
Машины у отца не было. Пенсию 
в селе имел 90 рублей, обычную. 
Жил работой, семьей и… охотой. И 
был на охоте всегда очень везучим. 
Раз даже одним выстрелом двух 
горных коз убил, люди не верили…

Лариса Максименко.

(Продолжение в следующем 
четверговом номере –  

10 ноября.)

  У Иллариона Васильева с женой после войны родилось еще 
двое детей. В центре – Анатолий.
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// спрашивали? 
Отвечаем

// житейская история

Кольцо с концом
Татьяна, пожалуй, была единственной 

среди всех родных и знакомых, кто не счи-
тал неравным брак Ксении и Антона. Раз-
ница в возрасте любви не помеха. К тому 
же Антон до сих пор был холостым. Может 
быть, ждал, пока Ксения подрастёт.

Антон не из тех, кого называют «папи-
ками». Да, у него есть внедорожник. Но ма-
шина взята в кредит. Из-за этого кредита 
молодые и решили не устраивать пышной 
свадьбы. Подадут заявление в ЗАГС, потом 
распишутся, посидят с самыми близкими 
да и станут жить-поживать… Только вот где? 
Своей квартиры у Антона нет. Лишь роди-
тельская и всего двухкомнатная. Ксения – 
тоже не в хоромах. Да и вряд ли Антону за-
хочется жить с родителями молодой жены. 
Придётся арендовать жильё.

– Дам я вам денег на первое время, – уте-
шила племянницу Татьяна. – На полгода 
хватит за «гостинку» заплатить.

Конечно, Татьяна не ждала, что после 
этих слов Ксюша благодарно бросится ей на 
шею. Но и такого вот заявления любимой 
племянницы тоже не ожидала:

– Ха-ха, Танюха! Шла бы ты сама в «го-
стинку». А мы бы с Антоном в твоей квартир-
ке пожили, пока на свою не накопим. А что? 
Глядишь, в «гостинке» и приглядел бы тебя 
какой-нибудь дедок. Там ведь одни нищебро-
ды живут, а ты у нас женщина состоятельная. 
Вон какое колечко на руке – с бриллианти-
ком. Могла бы его мне подарить. Зачем оно 
тебе, как говорит моя мама, – вековухе…

Как же захотелось Татьяне влепить по-
щёчину племяннице! Еле-еле сдержалась. 
Но на дверь Ксении показала, предупредив:

– За такую наглость ничего ты у меня не 
получишь. Разве что дырку от бублика.

Дослушивать рассердившуюся тётю пле-
мянница не стала. Хлопнула дверью, про-
кричав:

– Ты не только вековуха, но ещё и ведьма. 
Подавись своими деньгами и бриллианта-
ми…

А деньги-то Татьяна действительно для 
Ксюши откладывала. И вот она – благодар-
ность. Это же надо было заявить такое про 
«гостинку»! И про кольцо Ксения зря заго-
ворила. Оно, это колечко, было единствен-
ным украшением Татьяны. Она и серёжек 
даже не носила. Правда, покупала она се-
рёжки, но уши так и не проколола. Подари-
ла серёжки Вере – жене брата. Но, выходит, 
что и Вера насмехалась над ней.

Хорошо, что не рассказала Вере Татья-
на про то, как почти тридцать лет назад и её 
называли невестой. Сосед Андрей, бывший 
одноклассник, просил дождаться его из ар-
мии. И даже колечко подарил. Тонюсенькое, 
но золотое. «А для ЗАГСа я тебе другое ку-
плю», – пообещал Андрей.

Татьяна ждала. На дискотеки с подруга-
ми не ходила. Всё одна и одна. А вот Андрей 
вернулся домой не один. Под руку он дер-
жал незнакомку с уже округлившимся жи-
вотиком.

Как же рыдала тогда Татьяна! Даже уто-
питься хотела. Но как только в речку вошла, 

руки опустила, то услышала сердитый голос 
рыбака: «Шла бы ты, девка, отсюда во-он 
туда. Распугаешь мне рыбу».

И Татьяна вернулась домой. Только там 
заметила, что нет кольца на пальце. Видно, 
спало с пальца, и – в речку. Матери же сказа-
ла: «А колечко-то с концом было… Не судь-
ба, значит».

Мать тогда заплакала, жалея, конечно же, 
не кольцо, а дочь. Произнесла сквозь слёзы: 
«Видно, на роду у нас написано, что все жен-
щины несчастливые и одинокие».

«Но ты же не одинокая, – возразила Та-
тьяна. – У тебя есть мы с Юрой».

Кто-то порчу навёл
Никогда не была Татьяна суеверной, но 

чем дольше длилось её незамужество, тем 
чаще вспоминала она слова своей бабуш-
ки про порчу на их дом. Кто-то неведомый, 
державший зло на семью, как будто закол-
довал женщин. Бабушка – Елизавета Ми-
хайловна – одна воспитывала дочь Вален-
тину – мать Татьяны. От Валентины муж 
ушёл, когда её дочка в первый класс пошла, 
а Юре и годика не исполнилось. А у Татья-
ны не было ни бывшего законного мужа, ни 
гражданского. Только предатель-жених из 
далёкой молодости.

Как сейчас живёт Андрей, Татьяна не 
знает и знать не хочет. Долетали, конечно, 
слухи, что не очень-то счастлив её несосто-
явшийся жених. Та, которую он привёз до-
мой из армии, вновь вернулась с сынком к 
себе на родину. Вторая женитьба оказалась 
для Андрея тоже неудачной: жена измени-
ла. Ещё один развод. Сейчас, вроде, начал 
с чистого листа, с третьей женой. И встреч 
с Татьяной не искал, хотя легко мог узнать 
номер её телефона. Значит, не была Татья-
на настоящей любовью Андрея. Заржавели 
его чувства. И, конечно, потускнело колечко, 
обронённое в речке.

Бывая в городе своего детства и юности, 
Татьяна непременно приходит на берег той 
речки, где кольцо потеряла. Сама не знает, 
что хочет найти, что услышать, но приходит. 
Постаревшая мать Валентина за сердце хва-
тается: «Не удумала бы дочка счёты с жиз-
нью свести».

Татьяна мать успокоила: «Я жить люблю! 
Мне ведь замужние даже завидуют. Потому 
что нет у меня причины волноваться ни за 

мужа-пьяницу, ни за мужа, гуляющего «на-
лево». И дети меня не достают».

«Зато Ксюха обидела», – вновь прослези-
лась мать, зная о ссоре Татьяны и Ксении.

Племянница была легка на помине. Сама 
позвонила Татьяне:

– Не будет рая с милым в шалаше. Бросил 
меня Антон. Другую нашёл: разведёнку, с 
ребёнком, но зато с квартирой.

– Надеюсь, что я в вашем разладе не вино-
вата, – сухо произнесла Татьяна, собираясь 
первой нажать на кнопку «отбой».

– Тётя Таня, спасибо тебе, что не захотела 
сдавать нам свою квартиру. Всё, что ни дела-
ется – к лучшему, – торопливо сказала Ксе-
ния.

– О, я для тебя уже не Танюха, а тётя, – ус-
мехнулась Татьяна.

– Прости, прости! – вновь затараторила 
Ксения. – Теперь-то я тебя понимаю.

– Глупенькая ты, Ксюха! Тебе ещё двадца-
ти лет нет. И антонов у тебя ещё много будет. 
Вон ты у нас какая: умница, красавица.

Вот так благодаря «сотику» и помири-
лись тётя с племянницей. Но всё равно не 
по себе было Татьяне. Бабушкины слова про 
семейную порчу вспомнила. Пусть бы на 
ней, на Татьяне, всё и закончилось. А Ксюше 

– быть любимой, любящей и счастливой. Не 
дай бог, чтобы и к ней приклеилось обидное 
прозвище «Ксюха-вековуха».

Татьяна решила наведаться к брату 
Юрию. Как они-то там? Радуются расстро-
ившемуся бракосочетанию дочки или пере-
живают? И Юрий, и Вера вели себя как ни 
в чём не бывало. Татьяне обрадовались. За 
столом Юрий предложил всем вместе съез-
дить в выходной к матери.

– Пока погода хорошая, да пока Ксюха 
снова замуж не собралась. Быстро она Анто-
на забыла. Новый парень теперь у неё. Все-
го лишь на пять лет старше Ксюхи. А не на 
двадцать.

Отлегло у Татьяны от сердца. Не зря, зна-
чит, в церковь сходила и свечку поставила за 
здоровье единственной племянницы.

…В ближайшую субботу Юрий с Верой за-
ехали за Татьяной и отправились к матери. 
Валентина, обрадовавшись гостям, сразу за-
суетилась:

– Что ж не позвонили-то, не предупреди-
ли? Я бы пирогов напекла, купила бы что-
нибудь вкусненького.

– Я, мама, сама сейчас за вкусненьким в 
магазин сбегаю, – сказала Татьяна.

Магазин стоял в конце их улицы, а на-
против – родительский дом Андрея. А вдруг 
и он к родным наведался? Но никого из зна-
комых по дороге в магазин и назад Татья-
на не встретила. Зато Валентина, выпив ря-
биновой настоечки, сообщила новость, что 
Андрей снова холостой.

– Живёт как перекати-поле! – сказав это, 
Валентина посмотрела на дочь.

Татьяна же к новости об Андрее осталась 
равнодушной. И к речке на этот раз её не по-
тянуло. Уж скорее бы порадоваться за пле-
мянницу!

Галина Бабанакова.

Танюха-вековуха

 Такие милые свадебные ангелочки Татьяне только снились...

Она сразу представилась вот так: «По паспорту я Татьяна 
Максимовна. А по жизни Танюха. Знаю, что за глаза назы-
вают ещё вековухой. Это потому, что я замужем никогда не 
была. И, конечно, уже не буду. Скоро «полтинник» стукнет. 
А сейчас даже мои ровесники на молодых заглядываются. 
Вон моя двадцатилетняя племянница Ксюша за сорокалет-
него замуж собиралась. Вся родня была против. Мол, жених-
то в отцы тебе годится. Это верно, мой брат, отец Ксении, 
женился рано. С невестой ему повезло. А вот я как заворо-
жённая: одинокая, бездетная. Одним словом, вековуха».

На вопросы читателей «Куз-
басса», касающиеся пенсион-
ного обеспечения, отвечает 
заместитель управляющего 
отделения ПФР по Кемеров-
ской области Ольга Фалалеева.

– Я – 1968 года рождения, в 
мае мне была назначена шах-
терская доплата к пенсии за 
работу под землей. Со мной по-
шел на пенсию друг, тоже по 
шахтовому стажу. Ему, кро-
ме пенсии, назначили и накопи-
тельную, 90 тысяч, и выпла-
тили разом. Мне же в подобной 
единовременной выплате от-
казали. Почему я не могу полу-
чить всю накопительную пен-
сию за один раз, как мой друг?

Валерий Петрович,
г. Анжеро-Судженск.

– Пенсионные накопления, из 
которых назначается накопитель-
ная пенсия, формируются у рабо-
тающих граждан 1967 года рож-
дения и моложе. По закону, если 
размер накопительной пенсии со-
ставляет менее 5% по отношению 
к сумме размера пенсии по старо-
сти, то вся сумма накопленных 
средств выплачивается единов-
ременно. В вашем случае размер 
накопительной пенсии составля-
ет более 5%. Вы имеете право вы-
брать из двух вариантов выплаты 
накопленных средств: на накопи-
тельную пенсию, которая будет 
выплачиваться пожизненно, либо 
выбрать срочную пенсионную вы-
плату, которая выплачивается в 
течение срока, указанного вами в 
заявлении, но не менее десяти лет.

– Моей маме раньше всегда 
приносили пенсию на дом, но за 
последний год она сильно подо-
рвала здоровье и с трудом пере-
двигается по квартире. И если 
дома она одна, то даже дойти 
до двери для нее проблема. Да и 
побаивается. Можно ли полу-
чать пенсию другим образом? 
На сберкнижку или на карточ-
ку, например. И если да, то как 
это сделать?

Екатерина,
г. Ленинск-Кузнецкий.

– Пенсионер сам выбирает спо-
соб получения пенсии – достав-
ка на дом (через организацию фе-
деральной почтовой связи) либо 
зачисления на счет в кредитной 
организации, с которой у ПФР 
заключено соглашение (инфор-
мация о таких кредитных уч-
реждениях имеется на странице 
Отделения ПФР на сайте Пенсион-
ного фонда России).

Чтобы выбрать способ достав-
ки пенсии, необходимо подать за-
явление в управление ПФР. Такое 
заявление можно подать лично, 
обратившись в клиентскую служ-
бу органа ПФР. А можно подать 
его и без посещения ПФР – в элек-
тронном виде в «Личном кабине-
те гражданина» на сайте ПФР. Для 
этого необходимо пройти реги-
страцию на сайте gosuslugi.ru и в 
единой системе идентификации и 
аутентификации (ЕСИА).

Подготовила  
Юлия Матющенко.

Как удобней  
получить  
пенсию
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  Новый сезон – 15-й в форме «Кузбасса» для главного «ударника» 
кемеровчан Вадима Стасенко. Фото Владимира Клюева.

«Все двенадцать – вдаль»
// хоккей с мячом

Дюжина клубов суперлиги оспорит чемпионский титул в четыре этапа

Сегодня кемеровский 
«Кузбасс» планирует 
провести первую в 
межсезонье трениров-
ку на открытой арене 
стадиона «Химик».  
А послезавтра наша 
команда отправится  
в Новосибирск,  
откуда вылетит в Ир-
кутск, где 7-8 ноября 
сыграет с «Байкалом-
Энергией» стартовые 
матчи XXV чемпионата 
России.

Старожилы  
и новая волна

В подготовительный пери-
од «Кузбасс» под руководством 
главного тренера Николая Ка-
дакина и его помощника Сер-
гея Дубинина занимался в род-
ном городе, на льду Дворца 
зимних видов спорта.

На крытом катке состоя-
лись несколько турниров: Ку-
бок Кузбасса (август), предва-
рительный этап Кубка страны 
(сентябрь) и «Кубок Михайло 
Волкова» (октябрь).

По итогам контрольных и 
официальных матчей тренер-
ский штаб сформировал опти-
мальный на сегодня состав, в 
котором адаптируются ново-
бранцы команды – защитники 
Константин Пепеляев (высту-
пал за «Кузбасс» в 2010-2012 
годах), Дмитрий Нудьга, полу-
защитники Игорь Иванов (вос-
питанник нашей спортивной 
школы), Василий Жаукенов, 
Климентий Тарасенко, напада-
ющие Михаил Селедков и Вя-
чеслав Швецов.

По-прежнему в строю опыт-
ные хоккеисты «Кузбасса» – 
вратарь Сергей Морозов, за-
щитники Денис Борисенко, 
Павел Якушев, полузащитни-
ки Денис Криушенков, Олег 
Земцов, главный «ударник» 
Вадим Стасенко. Прогресси-
руют представители новой вол-

ны – защитник Артём Саве-
льев, полузащитники Алексей 
Башарымов, Богдан Павенский, 
нападающий Владимир Ка-
ланчин, признанный в минув-
шем сезоне лучшим новичком 
суперлиги чемпионата стра-
ны. Кстати, в августе 19-летний 
форвард дебютировал в нацио-
нальной сборной, сыграв в двух 
контрольных матчах в Улья-
новске.

К сожалению, из-за трав-
мы пропустит не меньше двух 
месяцев закалённый турнир-
ный боец, 31-летний защитник 
Семён Козлов, выполнявший 
в матчах на «Кубок Михайло 
Волкова» функции капитана 
«Кузбасса».

Дожить до весны
В сравнении с прошлым го-

дом в элитном дивизионе рус-
ского хоккея одна потеря: крас-
ногорский «Зоркий», куда, 
кстати, недавно перешёл кеме-
ровчанин Денис Горячев, сы-
грает в высшей лиге. Оставшу-
юся дюжину клубов суперлиги 
равномерно распределили на 
группы «Восток» и «Запад».

Главная новация сезона – 
сдвоенные матчи на первом 
этапе национального первен-
ства. Достоинство подобного 
формата, по мнению его сто-
ронников, – непредсказуемый 
характер матчей, минимальное 
влияние неизбежных судебных 
ошибок на итоговые результа-
ты.

На второй стадии турнир 
вновь пройдёт в двух группах 
без учёта очков, набранных ра-
нее. По четыре лучших клуба 
«Запада» и «Востока» проведут 
двухкруговой турнир, сыграв 
дома и в гостях с командами 
другой группы. Четыре клуба, 
занявшие пятые-шестые места 
на первом этапе, соперничают 
между собой в два круга.

После второго этапа в плей-
офф выходят шесть клубов. 
Ещё две путёвки в четверть-
финал оспорят в двухматче-
вом противостоянии седьмая 
и восьмая команды сильней-
шей группы и два лучших клу-
ба второй группы.

Четвертьфиналы плей-офф 

пройдут до трёх побед. Реша-
ющая стадия чемпионата стра-
ны с участием четырёх клубов 
состоится в одном городе 24-26 
марта следующего года.

Примечательно, что наш 
земляк, вице-президент Феде-
рации хоккея с мячом России, 
главный тренер сборной стра-
ны Сергей Мяус в одном из ин-
тервью акцентирует внимание 
не на спортивной составляю-
щей турнира:

– Сейчас не лучшие времена в 
нашем виде спорта, есть терпя-
щие бедствие команды, и непо-
нятно, в какой из них в любой 
момент «полыхнёт». Надеюсь, 
что все клубы суперлиги вый-
дут на старт. Предстоящий се-
зон будет тяжелейшим, очень 
важно, чтобы все команды со-
хранились до весны.

Задача  
«Кузбасса»: пробиться 
в топ-квартет

Действительно, русский хок-
кей переживает, мягко говоря, 
сложное время. Так, кировская 
«Родина» и казанское «Динамо» 
из-за финансовых проблем про-
пустили в сентябре предвари-
тельный этап Кубка страны, но 
всё-таки подали заявки на уча-
стие в главном отечественном 
турнире сезона.

Конечно, сравнительно бла-
гополучное положение с финан-
сированием у клубов-фавори-
тов чемпионата страны. В этой 
когорте призёры минувшего се-
зона – красноярский «Енисей», 
«Байкал-Энергия», хабаровский 
«СКА-Нефтяник», а также «Во-
дник» (Архангельск).

А вот московское «Динамо» 
вряд ли сможет вновь пробиться 
в топ-квартет. Да, в столичный 
клуб вернулся семикратный 
чемпион мира Евгений Ивануш-
кин, но ранее ушли ведущие хок-
кеисты, и теперь «бело-голубая» 
дружина под началом Эдуарда 
Трифонова – базовая команда 
молодёжной сборной страны.

В конце октября победой 
«СКА-Нефтяника» завершился 
в московском спорткомплексе 
«Крылатское» плей-офф Кубка 
России. В полуфиналах «Ени-
сей» взял верх над хозяевами 
льда из «Динамо» – 5:0, а даль-
невосточники разгромили улья-
новскую «Волгу» – 13:1.

В решающем матче коллек-
тив главного тренера Михаила 
Юрьева сделал солидный задел 
уже в первом тайме: два мяча за-
бил швед Эрик Сэфстрём, отли-
чились также его соотечествен-
ник Кристофер Фагерстрём, 
Антон Шевцов и Александр 
Антипов. После перерыва по-
разили ворота красноярцев Де-
нис Потёмин и Максим Ишкель-
дин. На 78-й минуте «размочил» 
счёт Владислав Тарасов – 7:1.

Хабаровский клуб третий се-
зон кряду оспаривал старей-
ший трофей русского хоккея в 
финальных поединках и дваж-

ды праздновал успех. В составе 
победителей выступали знако-
мые кемеровским болельщикам 
хоккеисты: наш земляк Алексей 
Чижов (капитан команды), Па-
вел Рязанцев, Александр Ким и 
Александр Антипов. В тренер-
ском штабе армейцев работает 
Сергей Большаков, возглавляв-
ший «Кузбасс» в 2011-2013 годах.

Напомним, в минувшем се-
зоне кемеровский клуб под-
нялся на шестую строчку в та-
блице суперлиги, а ныне, хотя 
и не относится к числу фавори-
тов, нацелен завоевать путёвку 
в финальный этап чемпионата 
России.

Вадим Антонов.

 // в блокнот болельщику
Чемпионат России. 2016-2017 г.
Суперлига. Первый этап
Группа «Восток»
Календарь матчей «Кузбасса»

7-8 ноября, понедельник-
вторник
«Байкал-Энергия» (Иркутск) – 
«Кузбасс»
11-12 ноября, пятница-суббота
«СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – 
«Кузбасс»
16-17 ноября, среда-четверг
«Кузбасс» – «Уральский трубник» 
(Первоуральск)
20-21 ноября,  
воскресенье-понедельник

«Кузбасс» – «Сибсельмаш»  
(Новосибирск)
29-30 ноября, вторник-среда
«Кузбасс» – «Енисей»  
(Красноярск)
15-16 декабря, четверг-пятница
«Енисей» – «Кузбасс»
24-25 декабря,  
суббота-воскресенье
«Кузбасс» – «Байкал-Энергия»
28-29 декабря, среда-четверг
«Кузбасс» – «СКА-Нефтяник»
5-6 января, четверг-пятница
«Сибсельмаш» – «Кузбасс»
9-10 января,  
понедельник-вторник
«Уральский трубник» – «Кузбасс»

 // кстати

Как уже сообщала наша га-
зета, наставник кемеровского 
«Кузбасса-2000» Владимир 
Китьков утверждён главным 
тренером юношеской сбор-
ной России (игроки не стар-
ше 17 лет).
Подобное решение Федера-
ции хоккея с мячом страны 
вполне закономерно, учиты-
вая, что «Кузбасс-2000» до-
минирует в своей возрастной 
группе на российской и меж-
дународной аренах.
В минувшем сезоне кемеров-
чане в шведском Боллнесе 
завоевали Кубок мира среди 
юношей не старше 15 лет, а в 
Нижнем Новгороде первен-
ствовали во Всероссийских 
соревнованиях.
В списке кандидатов в юно-
шескую сборную страны на-
званы десять хоккеистов 
«Кузбасса-2000»: вратарь Ро-
ман Тангян, защитники Егор 
Астапенко, Яков Коленко, 
Константин Оборнев, полуза-
щитники Артём Азаров, Алек-
сей Балашов, Илья Бондин, 
Игорь Котляренко, Артём 
Репях, нападающий Андрей 
Хроменков.
Ещё два потенциальных ке-
меровских «сборника» – за-
щитники Максим Плотни-
ков и Кирилл Поплавский – 
представляют команду «СДС» 
(тренер – Сергей Кухтинов).
Всего же в списке кандида-
тов – 32 игрока из спортив-
ных школ девяти городов, в 
том числе Новосибирска (6), 
Красноярска (4), Сыктыв- 
кара (2), Первоуральска 
(2), Нижнего Новгорода (2), 
Ульяновска (2), Карпинска  
и Хабаровска.
На следующей неделе, 11-13 
ноября, в Кемерове состоит-
ся турнир юношей 2000-2001 
годов рождения на призы 
ФХМР, в ходе которого Вла-
димир Китьков, его помощ-
ники Роман Юнусов (Крас-
ноярск) и Алексей Китьков 
посмотрят в игре претенден-
тов на поездку в финский 
Варкаус. Именно там 2-4 фев-
раля 2017 года пройдет пер-
венство мира среди старших 
юношей.
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Ведущий   
«Правового поля»  

Дмитрий Толковцев. 

// служба дни и ночи

Решимость под огнем

 На судебном процессе фигуранты уголовного дела 
закрывались от наведенных на них фото- и видеокамер. Фото 
пресс-службы ГУ МВД России  
по Кемеровской области.

 Капитан полиции Алексей Петров.

В Мариинске полицейские спасли людей,  
которые оказались заблокированы в горящем доме

    // хочу знать

Скажите, пожалуйста, 
нужно ли мне менять па-
спорт после развода с му-
жем? В прошлый раз я по-
меняла паспорт, когда 
выходила замуж и меняла 
фамилию. Ведь за новый 
паспорт нужно будет пла-
тить деньги…

Валентина Г.,
г. Ленинск-Кузнецкий.

Отвечает начальник от-
дела по работе с граждана-
ми РФ Управления по во-
просам миграции ГУ МВД 
России по Кемеровской об-
ласти капитан полиции 
Ирина Фролова:

– Начну с государственной 
пошлины для выдачи паспор-
та гражданину Российской 
Федерации. В настоящий мо-
мент в соответствии с действу-
ющим Налоговым кодексом 
РФ она составляет 300 рублей. 
В случае оформления паспорта 
взамен утраченного или при-
шедшего в негодность государ-
ственная пошлина увеличива-
ется до 1500 рублей.

Что же касается вашего во-
проса, то в предыдущий раз за-
мена паспорта производилась 
в связи с изменением фами-
лии по браку. Соответственно, 
если после развода вы оставля-
ете за собой фамилию мужа, то 
паспорт менять не нужно. Если 
же в свидетельстве о расторже-
нии брака указано, что вы ме-
няете фамилию на ту, что у вас 
была до замужества, то тогда 
необходимо произвести заме-
ну паспорта (в соответствии с  
п. 12 Положения о паспорте,  
п. 2.2 Административно-
го регламента ФМС России 
по предоставлению госуслу-
ги по выдаче и замене паспор-
та гражданина РФ), с оплатой 
очередной государственной по-
шлины в размере 300 рублей, а 
также приложением заявления, 
двух фотографий установлен-
ного образца, свидетельства о 
расторжении брака.

Также хочу добавить, что 
замену паспорта необходимо 
произвести в течение 30 суток 
со дня изменения фамилии. В 
случае превышения установ-
ленного срока замены доку-
мента предусмотрена админи-
стративная ответственность за 
проживание по недействитель-
ному паспорту гражданина РФ 
(ч. 1 ст. 19.15 КоАП РФ) – адми-
нистративный штраф в размере 
от 2000 до 3000 рублей.

По вопросу замены па-
спорта можно обращаться в 
подразделение по вопросам 
миграции, а также многофунк-
циональный центр (МФЦ) 
либо направлять заявление в 
электронном виде через Гос-
портал.

Развод –  
и девичья 
фамилия?

//скамья подсудимых

На скамье подсудимых ока-
зались шестеро новокузнечан 

– четверо мужчин и две жен-
щины. Сотрудники уголов-
ного розыска задержали их 
в октябре 2013 года. Как сле-
дует из материалов уголовно-
го дела, организатор преступ-
ной группы разработал схему 
так называемой «бесконтакт-
ной» торговли синтетическим 
наркотиком, более известным 
в определенных кругах как 
«соль». Для реализации сво-
их планов он подобрал «по-
мощников», которые отвеча-
ли за прием и доставку заказов. 
Подельники общались друг 
с другом через интернет, а с 

клиентами – по мобильному 
телефону. Покупатели получа-
ли смс-сообщение с указанием 
электронного счета «киви-ко-
шелька», и после перечисления 
денег в ответном смс им сооб-
щался адрес «закладки», где 
они могли забрать «соль».

В ходе расследования уго-
ловного дела у его фигурантов 
было изъято большое коли-
чество сим-карт, банковских 
карт и упаковочный материал 
для фасовки наркотиков.

Как сообщает пресс-служба 
регионального полицейского 
главка, процесс в Центральном 
районном суде города Ново-
кузнецка продолжался около 

двух лет. Рассмотрев матери-
алы уголовного дела, суд при-
знал всех шестерых винов-
ными в инкриминируемых 
деяниях, и в качестве наказа-
ния приговорил каждого из 
них к реальному лишению сво-
боды. Лидер группы должен 

провести в исправительной 
колонии строгого режима 13 
лет. Его подельники получили 
от четырех до одиннадцати лет 
лишения свободы (все мужчи-
ны тоже в колонии строгого 
режима, женщины – в колонии 
общего режима).

Рассыпали «соль» к несчастью
В Новокузнецке вынесен приговор членам  
организованной преступной группы,  
которые обвинялись в торговле синтетиче-
скими наркотиками.

…Поздним вечером помощник оператив-
ного дежурного отдела МВД России по Ма-
риинскому району прапорщик полиции 
Сергей Бобырев заметил клубы дыма. Как 
оказалось, это горел жилой дом на улице 
Чердынцева, находящейся поблизости от 
здания райотдела. Вместе с коллегами – 
оперативным дежурным капитаном поли-
ции Алексеем Петровым и сотрудником 
изолятора временного содержания стар-
шиной полиции Петром Шевчуком – Бо-
бырев бросился к месту пожара. На бегу 
полицейские позвонили в местное подраз-
деление МЧС и сообщили о возгорании.

До прибытия пожарных сотрудникам 
полиции пришлось проводить настоящую 
операцию по спасению людей из деревян-
ного двухэтажного дома, который быстро 
охватывало пламя. Время было позднее, и в 
некоторых квартирах уже спали, а в других 
почему-то не замечали пожара и продол-
жали заниматься своими делами. Поэтому 
о возгорании жильцы дома узнали только 
от полицейских, которые принялись сту-
чать в окна и кричать, чтобы люди выбира-
лись из квартир.

Жильцы первого этажа сумели эвакуи-
роваться самостоятельно, а вот те, кто жил 

на втором, оказались заблокированы, так 
как к тому времени подъезд уже полыхал 
вовсю и пройти по нему было невозможно. 
Первым делом полицейские помогли много-
детной молодой семье. Супруги быстро оде-
ли троих своих детей – двух дочурок одно-
го года и пяти лет и 9-летнего сынишку, – и 
по очереди на руках спускали их со второ-
го этажа, а внизу перепуганных ребятишек 
буквально ловили стражи правопорядка. 

За детьми последовала их мама, последним 
квартиру покинул глава семейства. Он же 
рассказал, что по соседству живет чета пен-
сионеров. Пожилые супруги в это время уже 
спали. Полицейским стоило больших тру-
дов разбудить их и так же эвакуировать из 
горящего дома через окна. Вскоре после это-
го деревянные перекрытия в квартире пен-
сионеров рухнули. Так что если бы поли-
цейские вовремя не помогли им выбраться 
на улицу, пожилые люди могли погибнуть…

В общей сложности из охваченного ог-
нем дома были эвакуированы 14 человек. 
Вскоре на место происшествия прибыл по-
жарный расчет. Пожар был ликвидирован, 
однако дом для проживания теперь непри-
годен. По информации пресс-службы ГУ 
МВД России по Кемеровской области, сей-
час погорельцы проживают у родственни-
ков и знакомых. Но самое главное – все они 
живы и здоровы, и поэтому искренне бла-
годарны полицейским, которые помогли 
им спастись из горящего здания.

В настоящее время решается вопрос о 
поощрении отличившихся сотрудников 
полиции Мариинска.

 Старшина полиции Петр Шевчук.

 Сгоревший дом на улице Чердынцева в Мариинске.
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// вопрос - ответ

 «Звездная» пуансетия.

Рождественские звезды пуансетий
// домашняя оранжерея

Лук в заготовках
// по вашей просьбе

Кто съел горох?

Зима еще только пробует 
свои силы, а мы уже тоску-
ем по краскам лета, и по-
тому так радостно видеть 
на подоконнике цветущие 
растения. И хотя зимнецве-
тущих не так уж мало, са-
мое, пожалуй, оригинальное 
растение из этого ряда — 
молочай красивейший, или 
пуансетия.

В культуре с XVII века, но распро-
странение в России получило с падени-
ем «железного занавеса», когда хлынула 
к нам продукция голландских цветово-
дов. Сегодня пуансетии — почти непре-
менная составляющая зимнего ассорти-
мента цветочных магазинов. Чаще всего 
предлагается сорт Зимняя роза, у которо-
го верхушечные листья собраны в пуши-
стые шарики.

Собственно цветки у пуансетии со-
вершенно невзрачная желто-зеленая ме-
лочь. Главная прелесть — яркие и очень 
декоративные прицветники. Класси-
ческая окраска — красная, хотя полу-
чены сорта с кремовыми прицветными 

листьями, желтовато-лимонными, абри-
косовыми. Формы их также различны, 
но особой популярностью пользуется 
«звездная», с остроконечными прилист-
никами. Ведь именно эта форма дала 
растению второе название — Рожде-
ственская звезда.

Покупая пуансетию, обратите внима-
ние на ее «возраст». Если мелкие цветки 
между прицветными окрашенными ли-
стьями уже опали или распустились, зна-
чит, декоративность близится к концу, 

только похожие на почки цветки гаран-
тируют ее вплоть до Пасхи.

Содержать цветущее растение следу-
ет на свету, в теплом месте. Необходимо 
поддерживать постоянную влажность зе-
мельного субстрата в горшке. Но вот за-
стой воды вреден — избыток ее из поддо-
на надо обязательно удалять.

В период цветения подкормки не вно-
сят, дополнительное питание пуансетии 
потребуется потом, после отдыха.

Живые «букеты» из магазина, как 
правило, недолговечны. Их выращива-
ют специально, так сказать, для разо-
вого потребления. Но при надлежащем 
уходе растения могут стать постоянны-
ми жильцами вашей домашней оранже-
реи. Кстати, порукой тому служит непри-
хотливость пуансетии. Только вот цвести 
на следующий год будет при соблюдении 
определенных условий.

После того как пуансетия отцветет, ей 
необходим покой месяца на два. Растение 
переносят в прохладное место, полив со-
кращают, при этом не давая почве окон-
чательно пересыхать. Весной делают об-
резку, оставляя побеги высотой 15-20 см. 
А как только начнут развиваться новые 
почки, растение пересаживают в свежий 
субстрат, состоящий из смеси дерновой, 
листовой земли, торфа и песка (3:3:1:1), 
обязательно закладывая в горшок дре-

наж. Как и все молочаевые, пуансетия вы-
деляет ядовитый млечный сок, поэтому 
работы по пересадке, снятие верхушеч-
ных черенков (для размножения) следу-
ет вести в перчатках. А потом обязатель-
но вымыть руки с мылом.

После пересадки пуансетии требуется 
тепло, влага не только при поливе, но и 
опрыскивание. Все водные «процедуры» 
проводят водой комнатной температу-
ры. Каждые две недели потребуются под-
кормки полным минеральным удобрени-
ем с микроэлементами. Таковым может 
служить специальное цветочное.

Летнее содержание может быть не 
только домашним, но и уличным — расте-
ние выносят на лоджию, оберегая от пря-
мых солнечных лучей и сквозняков.

С конца сентября пуансетия готовится 
цвести. Но только при условии соблюдения 
особого светового режима. Это растение ко-
роткого светового дня, значит, по меньшей 
мере два месяца (октябрь - ноябрь) надо 
обеспечивать ему 14 часов «сна», то есть на-
крывать плотным колпаком (картонная ко-
робка, светонепроницаемая ткань), чтобы 
ни солнечный свет, ни электрический не 
мешал дреме. Самое оптимальное — набра-
сывать колпак в 6 часов вечера, снимать в 8 
утра. Удовлетворите эту прихоть — к Рожде-
ству в квартире засияют звезды.

Тамара Малышкина.

Длительное хранение лука мо-
жет обеспечить сушка его в духо-
вом шкафу, заморозка, но все же 
лучше, думается, овощ законсер-
вировать. Луковые консервы весь-
ма приветствуются в кухнях раз-
ных стран. Их используют как 
гарнир, салат, приправу к первым 
блюдам и даже десерт — гурма-
ны предпочитают класть в бокал 
с мартини маленькие маринован-
ные луковички, а не оливки… Вот 
несколько проверенных и очень 
простых рецептов.

Очень крупные луковицы луч-
ше всего засолить: на 1 кг лука — 
200 г соли. Головки очистить, вы-
мыть, нарезать кольцами и плотно 
уложить в банки, пересыпая солью. 
Сверху оставить слой соли. Укупо-
рить пластмассовыми крышками и 
хранить в холодильнике.

Среднего размера луковицы и 
очень маленькие обычно маринуют.
ЛУК ПО-ПОЛЬСКИ

Головки очистить, вымыть и 
опустить в кипящую соленую воду 
(200 г соли на 1 л воды). Кипятить 
2-3 минуты и сразу же охладить в 
холодной воде. Подготовленным 
луком заполнить банки по плечики, 
залить горячим маринадом и пасте-
ризовать при 85 градусах: полули-
тровые банки – 10-15 мин., литро-
вые — 15-20 мин.

Заливка: на 1 л воды — 2-3 ст. 
ложки 9-проц. уксуса, по 15 зерен 

черного и душистого перца, 5-7 лав-
ровых листиков.
ЛУК ПО-БОЛГАРСКИ

Небольшие луковицы очистить, 
надрезать сверху и уложить в банки 
по плечики. Между головками уло-
жить приправы и посолить. Залить 
уксусом и укупорить.

Заливка: 9-проц. уксус и вода в 
соотношении 1:1.

Приправа: на литровую банку — 
15 горошин черного перца, 1 стру-
чок красного горького перца, 4-5 
лавровых листов, 1 ст. ложка соли.
ЛУК ПО-ЧЕШСКИ

Лук вымыть, опустить на 2-4 ми-
нуты в кипящую воду, охладить в 
холодной, очистить от кроющих 
чешуй и уложить в банки, предва-
рительно положив на дно пряно-
сти. Залить горячим маринадом и 
стерилизовать в кипящей воде: по-
лулитровые банки – 12-15 мин., ли-
тровые — 25, трехлитровые — 35-
40 мин.
ЛУК МАРИНОВАННЫЙ

Маленькие луковицы вымыть и 
на 2-3 минуты опустить в кипящую 
воду. Затем охладить, очистить от 
кроющих чешуй и уложить в банки 
по плечики. Залить горячим мари-
надом и пастеризовать при 85 гра-
дусах: полулитровые банки — 10-12 
мин., литровые — 15-20 мин.

Заливка: на 1 л воды — 40 г саха-
ра, 40 г соли, 3 ст. ложки 9-проц. ук-
суса, 10-15 горошин черного перца.

В этом сезоне я впервые выращивала лук салатных сортов и не 
рассчитала потребности – почти 30 кг головок осталось в зиму. И 
все бы ничего, но хранится он плохо, я уже два раза перебирала, уда-
ляя гнилье. Если пойдет так и дальше, все труды впустую. Подска-
жите, что делать: заморозить лук или пустить на заготовки?

Наталья Владимирова.
Кемерово.

Злостный вредитель бобовых – горохо-
вая зерновка (брухус) чаще всего проявля-
ет себя во время хранения урожая.

Маленькие, 4-5 мм длиной, черные 
жучки с красно-желтыми лапками появ-
ляются на растениях во время цветения, 
питаясь пыльцой и лепестками. Яйца (ян-
тарно-желтого цвета) откладывают на зе-
леные стручки. Отродившиеся гусеницы 
прогрызают створку боба, внедряются в 
горошины, где продолжается их развитие. 
В середине августа часть гусениц успева-
ет окуклиться, потом появляются жуки, 
которые зимуют в зернах гороха, в огоро-
де на растительных остатках, в почве, под 
корой деревьев. Некоторая часть остает-
ся в зернах, «просыпается» уже во время 
хранения, что и обнаружила наша чита-
тельница.

Стоит напомнить еще об одном вреди-
теле бобовых, также повсеместно распро-
страненном, - гороховой плодожорке. Во 
взрослом виде это бабочка семейства ли-
стоверток. Отличить ее от прочих можно 
по окрасу крыльев — передние темно-бу-
рые с белыми штрихами по краю, задние у 
самок бурые, у самцов беловатые с широ-
ким бурым краем. Вылетают бабочки ко 
времени цветения гороха, днем малоак-
тивны, в основном летают вечером. Яйца 
самки откладывают на листья, но отродив-
шиеся гусеницы сразу находят стручки и 
внедряются внутрь, питаясь горошинами. 
Повзрослев, они уходят в почву с тем, что-
бы дать в новом сезоне жизнь следующему 

поколению бабочек. Гороховые плодожор-
ки не ограничиваются одной культурой, 
вредят всем растениям семейства бобовых, 
вплоть до люпина.

Численность этих вредителей снижает 
осенняя и весенняя перекопка почвы, рас-
тительные остатки с пораженных участ-
ков лучше сжигать, а не закладывать в 
компост или грядки. Обработку химиче-
скими средствами (60 г карбофоса на 10 л 
воды) проводят в период цветения бобо-
вых. Причем ведут ее трижды с интерва-
лом 7-10 дней.

Если при сборе урожая все же обнару-
жились признаки присутствия вредителей 
(круглое темное пятно на оболочке зер-
на или крохотное круглое отверстие, если 
жук уже покинул его), такие горошины 
следует отбраковать и сжечь. Небольшой 
запас можно для контроля подвергнуть та-
кой процедуре – сделать концентрирован-
ный раствор поваренной соли и всыпать в 
него горох; поврежденные горошины под-
нимутся на поверхность.

Использовать их в пищу не рекоменду-
ется: в экскрементах вредителя содержит-
ся токсичное вещество – алкалоид канта-
ридин. Для посева они также не годятся 

– личинка уничтожила ростовой зародыш, 
значит, горошина не прорастет.

После тщательной переборки горох, 
предназначенный в пищу, следует просу-
шить в духовке при повышенной темпера-
туре.

Тамара Дмитриева.

Обычно я много гороха не сажу – клочок грядки, чтобы ребятишки полакоми-
лись свежими стручками. То, что остается, идет на семена и пару-тройку раз 
сварить горошницу. В этом году, как обычно, сняла пожелтевшие стручки, подсу-
шила их, вылущила, еще подсушила и положила на хранение. Никаких признаков 
вредителей не видела. А сейчас, в конце октября, заглянула в мешочек и обнару-
жила, что там развелись личинки-червячки. Можно этот горох использовать в 
пищу и для посадки или надо выбросить?

Раиса Черткова.
Кемерово.
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